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НА РАБОТУ — В КОСМОС
Анатолий Иванишин готовится  

к третьему полету на околоземную орбиту

В компании астронавтов Такуя Ониши  
и Кэтлин Рубинс в 2016 году Анатолий Иванишин 

отправился в свое второе космическое путешествие
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— Замечательно, что идея та-
кого мероприятия принадлежит 
молодежи, — отметил Дмитрий 
Бердников. — Иркутск — студен-
ческий город. И этот праздник для 
нас особенный, ведь студентов в 
Иркутске более 100 тысяч. Убеж-
ден, все вузы примут участие в 
мероприятии, а празднование Дня 
студента в таком формате станет у 
нас традиционным.

"
Массовое катание 
на коньках в День 
студента начнется 
в 17.00. Программа 
будет насыщенной. 
Запланированы 
танцевальный флешмоб, 
дискотека на льду, 
выступление творческих 
коллективов. Желающие 
смогут принять участие 
в состязаниях по 
перетягиванию каната 
и метанию валенка. 

По итогам праздника в социаль-
ных сетях запустят фотоконкурс 
на лучший снимок с праздника. 
На мероприятие приглашают не 
только студентов, но и всех иркутян 
и гостей города любого возраста. 
Всю дополнительную информацию 
можно получить по телефонам:  
52-01-97 и 33-44-55.

— Будут призы, подарки, по-
здравления от всех ректоров, 
директоров ссузов, интерактивные 
площадки от каждого учебного 
учреждения, где студенты смогут 
проявить творческий потенциал, 
презентовать свою альма-матер, 
— рассказал начальник отдела по 
молодежной политике админи-
страции Иркутска Иван Смолкин. 
— Также ожидается интересная 
развлекательная программа. Для 
студентов в этот день будет дей-
ствовать 50-процентная скидка на 
прокат коньков. Мы планируем 
ввести традицию — День студента 
должен стать самым масштаб-

ным зимним праздником, а летом 
таким значимым мероприятием 
будет День молодежи. Юноши 
и девушки хотят участвовать в 
жизни города. Радует то, что руко-
водство города поддерживает эти 
инициативы.

На совещании также обсудили 
создание в Иркутске совета молоде-
жи. Планируется, что в этот единый 
совещательный орган будут входить 
представители власти и молодеж-
ного сообщества. Совет сможет 
участвовать в решении важных 
городских вопросов.

— У молодежи всегда масса ори-
гинальных идей и предложений, 
свежий и нестандартный взгляд на 
многие вещи. Мы ценим это и всег-
да открыты для диалога с молоды-
ми людьми. Создание совета — шаг 
к более тесному сотрудничеству и 
эффективному взаимодействию, — 
подчеркнул Дмитрий Викторович.

Элина Халтанова 
Фото Александра Вавилова

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ГЛАВНОЕ — 
БЕЗОПАСНОСТЬ 

В Иркутске начали очи-
щать от снега крыши 
зданий. В этот раз к 

работам приступили на полто-
ра месяца раньше, чем в про-
шлом году. Сейчас сотрудники 
администраций округов сле-
дят за тем, как идет очистка. 
Накануне, например, на про-
верку выезжали представите-
ли Правобережного округа. 

Напомним, ответственность за 
очистку крыш от снега, наледи и 
сосулек несут управляющие компа-
нии, обслуживающие многоквартир-
ные дома, и собственники частных 
зданий. Финансовые затраты на эти 
работы также несут они. Во время 
выездов специалисты выявляют 
нарушения в содержании дворовых 
территорий, а замечания направ-
ляют в адрес УК или собственнику. 
Если управляющие компании не 
предпринимают никаких мер, то 
составляется протокол об админи-
стративном правонарушении. Мак-
симальный штраф для юридических 
лиц в таких случаях составляет 50 
тысяч рублей. 

— В нашем ведении почти 1700 
многоквартирных домов. Главная 
сложность в уборке крыш округа — 
нестандартные кровли и большая 
транспортная загруженность днем в 
центральной части города, — расска-
зал заместитель председателя коми-
тета по управлению Правобережным 
округом Семен Чекашкин. — Управ-
ляющие организации всегда заранее 
оповещают собственников о том, что 
будет проводиться очистка крыши, 
и огораживают территорию сигналь-
ными лентами. Эти меры позволя-
ют беспрепятственно и оперативно 
убрать не только снег с крыши, но и 
очистить дворы. 

Если снег и наледь на здании 
представляют опасность для жизни 
и здоровья людей, то уборка про-
изводится силами муниципального 
предприятия. Однако позже соб-
ственники обязаны будут возместить 
затраты. Если жители видят, что на 
крыше образовалась снежная шапка 
или ледяной нарост, им необходимо 
обратиться в администрацию округа. 

Анастасия Дарчук

Администрация Иркутска с 1 февраля 2019 года 
начинает прием заявок от организаций областного 
центра на участие в городском конкурсе по охране 
труда «Лучшая организация (индивидуальный 
предприниматель) Иркутска по проведению работы в 
сфере охраны труда» по итогам 2018 года.
Конкурс призван усилить внимание работодателей, 
специалистов по охране труда к обеспечению здоровых 
и безопасных условий труда, активизировать работу по 
предупреждению производственного травматизма и 
профессиональных заболеваний.
Участие в конкурсе бесплатное. Победители конкурса 

будут награждены дипломами мэра Иркутска.
С положением о конкурсе можно ознакомиться 
на официальном сайте органов местного 
самоуправления www.admirk.ru (страница «Город для 
жизни» — «Право на труд» — «Конкурсы»). Там же 
размещены форма заявки и таблица показателей 
условий конкурса.
Конкурсные материалы необходимо предоставить 
до 1 марта 2019 года. За информацией обращаться 
в отдел труда и управления охраной труда 
администрации Иркутска (ул. Ленина, 14, каб. 412, 
телефоны: 52-02-91, 52-02-90).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ВСЕ НА ЛЕД!
День студента в Иркутске отметят праздничным 

мероприятием на острове Конном

Массовое катание, интер
активные площадки, 
призы и подарки — в 

этом году празднование Татья-
ниного дня станет масштабным 
событием. 25 января на катке 
Конного пройдет общегородской 
праздник для молодежи «Все на 
лед». С такой инициативой вы-
ступили активисты молодежных 
движений, студенты иркутских 
вузов и ссузов. Мэр города Дми-
трий Бердников и руководители 
учебных заведений это пред-
ложение студенческого сообще-
ства поддержали. Программу 
праздника обсудили 18 января 
на совещании в администрации 
Иркутска. 

СПРАВКА
По всем вопросам, 
касающимся расчистки 
крыш и уборки от снега 
придомовой территории, 
можно обращаться в 
комитеты по управлению 
округами Иркутска: 
Правобережный — 52-03-99;
Октябрьский —  
52-03-17, 52-03-18; 
Свердловский — 52-03-51; 
Ленинский —  
52-02-23, 52-03-45. 
Заявку можно оставить 
и по телефону единой 
диспетчерской службы:  
520-112. 

Дмитрий Бердников:  
«Иркутск — студенческий  

город.  Убежден, что 
празднование  

Дня студента  
в таком формате  

станет у нас  
традиционным»
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Сладкий вкус праздника 
Много лет подряд в Иркутском 

государственном университете в 
Татьянин день проходил конкурс 
«Лица ИГУ» — самое популярное 
студенческое состязание. В этом 
году его формат изменился: победи-
телей наградят весной, а 25 января 
все студенты отправятся на каток 
острова Конного.

— Каждый факультет старается 
придумать в этот день что-нибудь 
интересное: в прошлом году геогра-
фы устраивали интеллектуальную 
игру, бойцы педотрядов готовили 
викторину с призами и танцеваль-
ный флешмоб, весь университет 
присоединился к всероссийской 
акции «Татьянка». Веселые открыт-
ки с символом праздника раздава-
ли всем учащимся, — рассказали в 
проф коме университета.

Особая праздничная церемония 
существует у Юридического институ-
та ИГУ: 25 января здесь начинается 
с благодарственного молебна святой 
Татиане Римской, покровительнице 
российского студенчества, а моло-
дежный хор института Gaudeamus 
исполняет духовные песнопения и 
студенческий гимн. Всем Татьянам, 
студенткам и сотрудницам Юриди-
ческого института дарят именные 
иконки, сладкие пирожные «Татьян-
ки» и поздравительные открытки.

"
Еще об одной славной 
традиции юрфака 
известно далеко за 
пределами вуза: раз в год 
специально для гостей 
праздника директор 
Юридического института 
Олег Личичан готовит 
собственное угощение — 
медовуху. 

Почти 50 литров вкуснейшего 
напитка, сваренного по особому 
старинному рецепту из меда, сахара 
и воды, разлетаются мгновенно. 

Татьянин день на лыжах 
В этом году идею праздничного 

угощения подхватил и Иркутский 
национальный технический универ-
ситет: 25 января политеховцы дружно 
отправятся в Тальцы, чтобы поиграть 
в народные игры и получить стакан 
горячего сбитня (из воды, меда и пря-
ностей) из рук ректора.

— Михаил Викторович сам выдви-
нул такую идею — угостить студентов 
праздничным напитком. Инициатива 
очень понравилась ребятам, в поездку 
уже записалось более 600 желающих, 
— говорит председатель профкома 
студентов ИРНИТУ Елена Иванова. 

"
Раньше мы отмечали 
Татьянин день в стенах 
вуза, но из-за каникул не 
удавалось поздравить 
всех учащихся, поэтому 
придумали выездной 
формат: походы в 
театры и кино, зимние 
соревнования.

В 2015 году в первом горно-
лыжном спуске ИРНИТУ приняло 
участие около 500 студентов, но по-
вторить его вновь так и не удалось: 
подводила морозная погода. Зато 25 
января студентов ждал танцеваль-
ный флешмоб, мини-квест с полез-
ными призами, печеньки с добрыми 
пожеланиями и акция с приятным 
названием «Сессия сдана».

Экспедиция добра
Четвертый год подряд в конце 

января студенты ИрГУПСа отправля-
ются в «Снежный десант» — экспе-
дицию добра. На протяжении недели 
молодые люди ездят по Иркутской 
области и оказывают пожилым лю-
дям помощь в быту. На этот раз бой-
цы иркутского «Снежного десанта» 
охватят отдаленные деревни Бохан-
ского, Зиминского, Усть-Удинского 
и Качугского районов. К этой всерос-
сийской добровольческой акции еже-
годно присоединяются более 4000 
студентов страны.

— Поначалу целью «Снежного де-
санта» была помощь пенсионерам, 
но с 2016 года движение обрело но-
вые направления. Теперь студенты 
не только помогают колоть дрова, 
готовить еду и убирать снег во дво-
рах ветеранов и пенсионеров, но и 
работают с детьми из неблагополуч-
ных и малоимущих семей, вовлекая 
их в волонтерское движение. Про-
грамма занятий со школьниками 
предполагает нравственно-патрио-
тическое и спортивное воспитание, 
включает в себя культурно-развле-
кательные мероприятия, — объясни-
ли в пресс-службе ИрГУПС.

В этом году впервые параллельно 
«Снежному десанту» запустят ак-
цию «Дорога памяти». Она предпо-
лагает адресную помощь ветеранам-
железнодорожникам. В населенные 
пункты Иркутского района десан-
тируется 39 студентов ИрГУПСа, а 
всего в добровольческие поездки 
отправятся 93 студента-железнодо-
рожника.

— Из года в год наблюдаем, что 
пожилым людям важна не столько 
помощь в уборке снега и колке дров, 
сколько живое общение, — подчер-
кивает командир штаба сводного 
студенческого отряда ИрГУПСа 
Дмитрий Уральский. — Им важно 
поговорить с молодежью, рассказать, 
как они жили. Ветераны вспоминают 
свою учебу, работу, дают ценные со-
веты, студентам это очень интересно.

Яна Шутова 
Фото из архива вузов

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

НАРОДНЫЕ ИГРЫ 
И СНЕЖНЫЙ ДЕСАНТ
Как иркутские вузы отмечают День студента

25 января у молодежи сразу 
несколько поводов для ве-
селья: и День российского 

студенчества, и чествование всех Та-
тьян, и завершение зимней сессии. 
В каждом университете сложились 
собственные традиции, связанные 
с этим днем. В каких вузах на празд-
ник угощают медовухой и сбитнем, 
кто отмечает этот день на сноуборде 
и куда каждый год отправляются 
студентыжелезнодорожники?

СПРАВКА
День российского студенчества 
напрямую связан с учреждением 
Московского государственного 
университета. 12 (25) января 
1755 года, в день памяти святой 
мученицы Татианы Римской, 
российская императрица Елизавета 
Петровна одобрила прошение 
Ивана Шувалова и подписала указ 
об открытии МГУ. С этого момента 
Татьянин день стал отмечаться 
как день рождения университета, 
а позднее — и как праздник 
всего российского студенчества. 
С 2005 года 25 января в России 
официально отмечается День 
российского студенчества.

Доброволь-
цы ИРГУПСа 
каждый год 
в Татьянин 
день от-
правляются 
по отдален-
ным дерев-
ням, чтобы 
помочь 
ветеранам 
и пенсионе-
рам

В Юриди-
ческом 
инсти-
туте ИГУ 
Татьянин 
день тра-
диционно 
отмечают 
благодар-
ственным 
молебном, 
песнопе-
ниями и 
дружными 
играми

Несколько лет назад политеховцы 
отмечали День студента на 
горнолыжном спуске, а в этом году 
решили отправиться в Тальцы
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Витамины 
и микроэлементы

В новых СанПиНах четко распи-
саны требования к приготовлению 
и хранению блюд. В документе ука-
зано, какую посуду можно использо-
вать для питания детей, как дезин-
фицировать, как хранить продукты 
и многое другое.

Теперь точно известно, сколько 
по времени необходимо варить со-
сиски и яйца, полоскать очищенный 
картофель или вымачивать петруш-
ку. Максимальный срок хранения 
бутербродов, нарезанных сыров, 
масла и колбасы на витринах не 
должен превышать часа, а исполь-
зование алюминиевых столовых 
приборов запрещено.

Впервые рассмотрены территори-
альные и национальные особенно-
сти при цикличном меню. Прописа-
но, что в питание детей обязательно 
должны включаться пищевые 
продукты, обогащенные витамина-
ми, микроэлементами, бифидобак-
териями, должна использоваться 
исключительно йодированная соль. 
В меню нужно ввести мясо, птицу, 
молоко, сливочное и растительное 
масло.

"
Ржаной и пшеничный хлеб 
должен присутствовать на 
столе при каждом приеме 
пищи. Рыбу, яйца, сыр, 
творог, кисломолочные 
продукты включают раз 
в два-три дня.

Лучше всего еду для детей гото-
вить на пару, тушить, запекать. Ведь 
такие способы кулинарной обработ-
ки сохраняют вкусовые качества, 
пищевую и биологическую ценность 
продуктов. Не допускаются в ци-
кличном меню продукты и блюда 
с раздражающими свойствами. По 
новым нормативам в школьных сто-
ловых запрещается готовить еду из 
продуктов, принесенных из дома.

За питанием ребят с хронически-
ми заболеваниями, например пи-
щевыми аллергиями или диабетом, 
должен лично следить медицинский 
работник.

В столовых появятся кислород-
ные коктейли, но приобрести их 
можно будет только по назначению 
врача, а употребить — на глазах у 
медработника.

По новым правилам дежурить в 
школьных столовых будут только 
ученики старше 12 лет. Они могут 
накрывать на стол, но их нельзя 
привлекать к приготовлению пищи, 
чистке овощей, раздаче готовых 
блюд, нарезке хлеба, мытью посуды 
и уборке помещения.

Кстати, в проекте новых СанПиНов 
есть пункт, где оговаривается, что 
перемена для обеда должна быть не 
короче 20 минут. А столовая в новых 
и отремонтированных зданиях школ 
должна быть такого размера, чтобы 
за три перемены все дети успели 
пообедать.

К новым требованиям 
готовы

В Иркутске вопрос организации 
питания детей в образовательных 
учреждениях уже несколько лет 
находится под строгим контролем 
городских властей.

Немаловажно, что работа по 
улучшению меню в школьных 
столовых ведется в тесном вза-
имодействии с руководителями 
образовательных организаций и 
родителями. Наш город стал един-
ственным в России, где есть такой 
опыт сотрудничества.

— Для Иркутска введение новых 
СанПиНов не станет неожиданно-
стью, — подчеркивает заместитель 
начальника департамента образо-
вания администрации Иркутска 
Альбина Новикова. — В некоторых 
школах часть из указанных требова-
ний существовала еще до разработ-
ки данного документа. 

Об этом говорят и директора 
учебных заведений.

— Мы давно не разрешаем детям 
приносить из дома перекусы, — рас-
сказывает директор школы № 23 
Галина Бабенко. — У нас работа-
ет столовая, всегда есть большой 
выбор горячих блюд, салатов и 
выпечки. Еда вкусная, здоровая и 
сбалансированная. Любой ребенок 
найдет для себя блюдо по вкусу. Так 
зачем рисковать, приносить что-то 
из дома, если можно пообедать в 
столовой.

Несмотря на то что школа № 23 
довольная большая и в ней обучается 
более 1800 учеников, столовая здесь 
работает четко. Учащиеся первое и 
второе едят горячими, а не остывши-
ми. В свое время учреждение, чтобы 
решить эту проблему, закупило 
супницы на каждый стол, и теперь 
первое разливают в тарелки непо-
средственно перед употреблением.

"
А в тех учебных заведениях 
Иркутска, где есть буфет, 
ученики средних и старших 
классов всегда могут 
купить что-то на перекус, 
когда уроков много.

— Мы питанием в школе доволь-
ны, — рассказывает председатель 
совета школы № 23 Ольга Сморщик. 
— У меня старший сын уже окончил 
школу, он всегда здесь в столовой 
питался. Сейчас младший учится — 
тоже на обеды не жалуется. Всегда 
все вкусное и горячее. Мы, родите-
ли, иногда сами пробуем здесь блю-
да и остаемся довольны качеством 
еды и обслуживанием.

Общественный контроль
Иркутские школьники питаются в 

строгом соответствии с цикличным 
меню, сбалансированным по калори-
ям, белкам, жирам и углеводам, разра-
ботанным Роспотребнадзором. Причем 
независимо от того, какой организаци-
ей обслуживается учебное заведение.

В соответствии с пожеланиями 
самих школьников и родителей меню 
постоянно обновляется. За последние 

несколько лет список новых блюд 
существенно расширился. Пельмени, 
сырники с морковью и традицион-
ные, несколько видов омлета, рыбные 
и мясные котлеты, биточки, тефте-
ли, фрикадельки, котлеты, пудинг 
из творога с курагой, картофельная 
запеканка с печенью, рагу со свини-
ной — именно так теперь питаются 
иркутские школьники.

Очень важно, что практически 
вся продукция, которая использует-
ся для приготовления блюд — яйца, 
овощи, хлебобулочные изделия, 
молоко, — от крупных местных про-
изводителей. А полуфабрикаты не 
содержат никаких консервантов, 
красителей и стабилизаторов.

А еще родителей школьников 
радует то, что теперь в меню стало 
больше салатов. Говорят, нужно еще 
и фруктов добавить.

В ноябре прошлого года при ад-
министрации города создана обще-
ственная комиссия по контролю за 
организацией и качеством питания 
школьников.

— В комиссию вошли независи-
мые эксперты, в том числе родите-
ли, — рассказывает Альбина Но-
викова. — В ее обязанности входит 
контроль за санитарным состоянием 
пищеблоков и столовых в шко-
лах, а также за качеством блюд. 
Общественный контроль в учебных 
заведениях Иркутска проводится 
регулярно. Только в конце 2018 года 
комиссия побывала в восемнадцати 
иркутских школах.

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Новикова

ЕШЬТЕ НА ЗДОРОВЬЕ!
Введены новые правила питания детей  

в школьных столовых

Роспотребнадзор разработал 
новые санитарноэпидеми-
ологические требования 

к организации детского питания. 
В проекте документа впервые 
отражены все общие и специфи-
ческие вопросы о питании детей 
во всех типах образовательных 
и оздоровительных учреждений, 
организаций по уходу и присмо-
тру. В создании документа при-
нимали участие ведущие россий-
ские институты.

КОММЕНТАРИЙ ВРАЧА
Педиатр Николай Юрьев:
— Важно, чтобы дети не только дома, но и в школе питались 
правильно. Если перемена короткая, лучше употреблять в пищу 
что-то жидкое — кашу или суп. Если в течение десяти минут, которые 
отведены на питание, закинуть в себя несколько пирожков и даже не 
запить их, то могут начаться проблемы с пищеварением. Не очень 
хорошо, если сразу после обеда следует урок физкультуры. Любая 
физическая активность — бег, прыжки, подтягивания — сразу после 
приема пищи может привести к рвоте и боли в животе.
Конечно, начинать развивать культуру питания нужно в семье. 
Но и учебные заведения не должны оставаться в стороне. Ребенок 
сегодня много времени проводит в стенах школы, и чем он старше, 
тем дольше тянутся занятия. Так что грамотная организация 
процесса питания в образовательных учреждениях очень важна.

По мнению главного государственного санитарного врача России Анны Поповой, 
новый документ должен существенно изменить ситуацию с питанием в школах и 
детских садах. Прежние нормативы разрабатывались несколько лет назад. За это 
время изменилась технология приготовления блюд, появились новые продукты

Сегодня основная задача — обеспечить комфортные и безопасные условия 
питания всем детям, с учетом их индивидуальных особенностей
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На уроки с игрушками
Риана Быкова — самая маленькая 

ученица в Иркутске. Семь лет девоч-
ке исполнится только в конце мар-
та. Теперь с этим строго: в первый 
класс можно отдать ребенка, только 
если ему уже исполнилось шесть с 
половиной лет.

— До 2012 года в школы прини-
мали детей и с шести лет, — расска-
зывает Ирина Анатольевна Корж, 
директор средней школы № 26. 
— Теперь исключение делается 
для очень развитых детей, которые 
немного не попадают в нужный 
возраст. Эта девочка прошла у нас 
три психологические экспертизы, 
которые установили, что в детском 
саду ей уже делать нечего.

"
В модных очках, со 
смарт-часами на руке 
Риана радостно забегает 
в свой класс. Здесь 
родители самостоятельно 
нарисовали на одной из 
стен сказочный город 
с огромным маяком, 
который должен 
указывать ученикам путь 
к знаниям.

— Из личного и педагогического 
опыта я давно сделала вывод: де-
вочкам стоит идти в школу раньше 
семи лет, а вот мальчикам лучше 
не спешить, — считает классный 
руководитель 1-го «Б» класса Елена 
Петраш. — Девочки более усидчи-
вые и внимательные, мальчикам 
сложнее сосредоточиться. Есть и 
другая крайность: когда родители 
отдают детей в первый класс поз-
же, ближе к восьми годам. Они уже 
намного выше других учеников, 
поэтому обычно их садят за послед-
нюю парту.

В этой школе до сих пор с улыб-
кой вспоминают первоклассника, 
который перед уроками 

дома выбросил из ранца все 
учебники и положил туда свои 
любимые игрушки — так, во 
всеоружии, и пошел в школу. 
Учительница обнаружила под-
мену, когда мальчуган увлечен-
но играл в своих солдатиков под 
партой.

Книга под елкой
Риана основательно готовится 

к уроку, аккуратно раскладывает 
на парте тетрадки и ручки. И 
любезно соглашается ответить 
на наши вопросы.

— Я очень хотела в школу, 
— говорит она. — Мне в садике 
уже было скучно. К учебе мы 
стали готовиться с лета, купили 
мне красивую форму. Я немного 
волновалась, когда шла в пер-
вый класс. Но теперь все здесь 
уже знаю и умею. Мы учимся с 
восьми часов, я уже привыкла 
вставать рано.

Деду Морозу в этот раз Риана 
заказала... книгу по физике. И 
он положил ей под елочку кра-
сочную энциклопедию опытов и 
экспериментов для детей.

— Я научилась делать так, 
чтобы картошка не тонула в 
воде, — говорит Риана. — Те-
перь изучаю, как делать на сте-
не цветные тени при помощи 
фонарика. Мне сказали, что сама 
физика у нас будет не скоро. Но я 
пока к ней подготовлюсь.

Дома она больше всего любит 
проводить время за настольными 
играми и заниматься творчеством. 
Она с папой научилась играть в 
шахматы и шашки. С удовольстви-
ем ходит в детский фитнес-клуб, 
на плавание, изучает английский 
язык. Четыре раза в неделю 
Риана тренируется в кружке со-
временных танцев, который ведет 
педагог Кристина Черноглазова.

— Мне нравится танцевать 
хип-хоп. Правда, настоящей 
бейсболки у меня пока нет, — 
серьезно говорит девочка. — 
Еще у нас есть большой номер, 

который называется «жужакрю». 
Мы многому научились: садиться 
на шпагат, делать колесо, стойку 
на голове и другие акробатические 
трюки.

В школе интересно
У Рианы есть младшая сестра 

Виктория — ей два с половиной 
года. Она ждет сестру из школы и 
радуется ее приходу.

— Риана буквально выпросила у 
нас сестренку, — рассказывает мама 
первоклассницы Дина Арсланова. — 
И она оказалась отличной нянькой! 
Играет с Викторией, заботится, по-
могает мне. И если честно, никаких 
особых трудностей в первом классе 
мы пока не испытали, наоборот, 

дочка бежит в школу с удоволь-
ствием, даже расстраивается, 
что не учится в выходные. Да 
и нам нравится ощущать себя 
родителями школьницы.

Читать Риана научилась 
самостоятельно в четыре года. 
Читает много и с увлечением, 
поэтому и учиться ей легко.

— Мы занимаемся по про-
грамме «Перспективная на-
чальная школа», — продолжает 
мама первоклассницы. — У нас 
хороший коллектив: и дети, и 
родители подобрались друж-
ные.

"
В этом классе уже 
прошло несколько 

общих праздников. 
Готовится к своему дню 
рождения и Риана.

— У меня в классе много дру-
зей на букву «А» — Амина, Але-
ся, Алиса, Александр и Аким, — 
смеется она. — Есть еще Катя и 
Владик. Жду не дождусь, когда 
мне уже исполнится семь лет 
и мои друзья придут ко мне на 
день рождения!

В этой школе идет подго-
товка к приему новых перво-
классников. Дошкольники с 
сентября посещают подгото-
вительные курсы «Звоночек»: 

привыкают правильно держать 
ручку, постигают основы счета, 
соединяют буквы в слоги. Таким 
детям намного легче потом учиться 
в первом классе: они приходят в 
знакомую обстановку и к знакомым 
педагогам.

— Конечно, в школе интересней, 
чем в детском садике, — рассуждает 
Риана Быкова. — Мне очень нравит-
ся на уроках. Люблю технологию. 
Мы учимся правильно вырезать из 
бумаги, делать аппликации, лепить 
из пластилина. И еще в садике не 
было перемен, когда нам можно 
бегать и веселиться!

Андрей Колганов 
Фото Валентина Карпова  

и из архива ученицы

ДЮЙМОВОЧКА ПО ИМЕНИ РИАНА
Самая маленькая ученица Иркутска — о своих первых школьных впечатлениях

Родители выбрали ей ред-
кое имя, веря в то, что ее 
судьба тоже будет исключи-

тельной. Открыли список самых 
популярных имен, сразу же по-
смотрели в самый конец и увиде-
ли — Риана. Так и назвали свою 
старшую дочку.

В первый раз в первый класс!

«Если честно, — признается мама девочки 
Дина Арсланова, — никаких особых трудностей 
в первом классе мы не испытали»

Риана мечтает о своем дне рождения, когда ей исполнится 
семь лет. И всегда с удовольствием спешит в школу. Старается 

прийти  в нее пораньше, чтобы подготовиться к занятиям
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Муниципальный стадион «Ло-
комотив» находится в Ново-Лени-
но. Летом здесь играют в футбол, 
зимой — в хоккей, работают секции 
по разным видам спорта. А когда на 
объекте начинается зимний сезон, 
каток открыт для всех желающих. 
Как же происходит заливка льда?

— Чтобы футбольное покрытие 
подо льдом не портилось, сначала 
формируется естественная снежная 
подушка толщиной сантиметров 
десять, которую укатывают маши-
ной, — рассказывает заместитель 
директора по эксплуатации объ-
ектов спорта СК «Локомотив» МКУ 
«Центр развития спорта г. Иркут-
ска» Николай Федькович. — По-
том делают корочку — несколько 
человек ходят со шлангом, вручную 
проливают поле водой. Работники 
надевают валенки, галоши, утеплен-
ные резиновые сапоги. Технология 
проста: заливаешь и отходишь, 
этот участок не трогаешь. Во время 
заливки стадион полностью закры-
вают. Чтобы дети смогли попасть в 
спортивные залы, открывают запас-
ные ворота. Сторожа внимательно 
следят, чтобы на замерзающее поле 
не выскочил кто-то из посторонних.

"
На «Локомотиве» летом 
2018 года постелили 
искусственный газон — 
и заливка льда в этом 
сезоне стала особенной. 
Сама земля под этим 
покрытием теплая, как 
будто укрытая ковром. 
Поэтому проливать поле 
начали, когда пришли 
первые холода.

С приходом морозов лед полно-
стью схватывается. И тогда к делу 
приступает специальная техника. 
День ледовара не случайно отмеча-
ется 16 января. Именно в этот день 
в 1901 году родился американский 
инженер Фрэнк Замбони, который 
изобрел ресурфейсер — специаль-
ный комбайн для восстановления 
льда на катках.

В гараже стадиона «Локомо-
тив» сейчас находится одна такая 
ледозаливочная машина. Чтобы 
работать на ней, ледовару следует 
быть хорошим водителем и иметь 
категорию С. Техника эта универ-
сальная: чистит снег, срезает не-
ровности, заливает свежий слой. 
Ее вес — около шести тонн. Для 
того чтобы ездить по льду, не имеет 
никаких дополнительных приспосо-
блений (например, в виде шипов на 
колесах). Привод — 4WD. Работать 
ледозаливочная машина должна на 
маленькой скорости — 5 км/ч. 

— Сзади машина оснащена ножом 
— он проходит по льду, срезая не-
ровности и таким образом шлифуя 
поверхность, — рассказывает во-
дитель ледозаливочного комбайна 
Леонид Гончаров. — Начинается ра-
бота с середины поля, дальше едем 
по спирали. Полученная стружка 

отбрасывается в сторону и по кругу 
отодвигается к краям.

Затем начинается наращивание 
льда. В бочку универсальной маши-
ны заливается горячая вода (соглас-
но законам физики, она замерзает 
быстрее), и комбайн выезжает на 
поле. Оператор усаживается позади 
кузова и управляет подачей воды. 
Вода поступает в корыто с огромной 
тряпкой. И по спирали, начиная с 
центра, машина начинает движе-
ние. Вода вытекает на тряпку. Та, 
«протирая» лед, разглаживает его 
поверхность. И так несколько раз.

— На одну заливку уходит око-
ло 8 кубов воды. Правда, в этом 
году воды потребовалось намного 
меньше, потому что газон искус-
ственный, поверхность ровная, 
— отмечает Николай Федькович. — 
Соответственно необходимый слой 
льда должен быть меньше. Размер 
игровой площадки — 108 на 66 
квадратных метров, но поле залито 
полностью, вместе с беговыми до-
рожками.

В этом году лед был готов уже к 
10 ноября. Однако в оптимальной 
форме он встал ближе к концу дека-
бря: помогли ранние морозы.

— В этом году с погодой повез-
ло, в начале сезона было холодно, 
— замечает Николай Леонидович. 
— А ведь были годы, когда в начале 
зимы было тепло. Нам приходилось 
заливать лед ночами, чтобы было 
холоднее и он схватывался. Поэтому 

морозы в начале зимы — лучшие 
друзья ледоваров. Нынешний сезон 
в этом смысле идеален: сначала 
морозы, а сейчас тепло — лед не 
трескается. Ни разу еще не приходи-
лось его «лечить».

«Лечение» льду необходимо, если 
появляются трещины. Когда земля 
сильно замерзает, она начинает 
лопаться. Трещина идет изнутри и 
рвет лед.

— Тогда в ведро набираем хо-
лодную воду со снегом и трещину 
заполняем этой смесью, потом 
шпателем ее замазываем, затираем, 
— объясняет мой собеседник. — А 
затем идет обычное выравнивание 
льда.

— А как делается разметка для 
хоккейного поля? Как часто ее под-
крашивают?

— Обычно три раза за сезон, то 
есть почти каждый месяц. Она ведь 
срезается коньками. Чтобы раз-
метить территорию по периметру, 
в углы втыкаются штыри, натяги-
вается веревка. Разводится красная 
или синяя краска, чаще красная. 
Ведро ставим в снег, чтобы быстрее 
замерзала краска, и валиком 10-сан-
тиметровым прокрашиваем линии. 
После этого из лейки поливаем раз-
метку. А потом уже заливаем лед.

Тренировки хоккеистов на «Ло-
комотиве» проходят каждый день: 
утром и в обеденное время. С семи 
утра мастера начинают готовить 
поле для занятий. Если ко второй 

тренировке лед имеет подобающий 
вид, то его не обновляют. Но если 
после хоккеистов покрытие разбито, 
проводится стандартная процедура 
— шлифовка, заливка. Если выпал 
снег, то комбайн чистит поле: впере-
ди у машины отвал, который рабо-
тает как лопата.

"
Кстати, если для того 
чтобы лед встал, 
приходится потрудиться, 
то для его уборки ничего 
делать не нужно. Он тает 
естественным образом.

— Стадион закрываем полностью, 
когда лед растает, — замечает Нико-
лай Федькович. — Как только земля 
отходит от мороза — лед уходит 
быстро. У нашего искусственного 
футбольного покрытия хорошая 
дренажная система, много гравия 
под полем. Так что, думаю, проблем 
не возникнет.

— А свой профессиональный 
праздник вы отмечаете? — интере-
суемся мы напоследок у работников 
стадиона.

— Для нас начало и завершение 
сезона важнее, чем День ледова-
ра, — отвечает водитель Леонид 
Гончаров. — Особенно начало: ведь 
чем скорее откроем сезон, зальем 
лед, тем быстрее ребятишки начнут 
тренироваться.

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

Главные герои хоккейных 
матчей и конькобежных 
заездов — это, конечно, 

спортсмены. Они звезды, им 
достаются овации и обожание 
болельщиков. Но их удачное вы-
ступление напрямую зависит от 
качества льда. За это отвечают 
ледовары, благодаря которым на 
стадионах и катках заливается, 
шлифуется и обновляется холод-
ное покрытие. 16 января ледовых 
дел мастера отметили профес-
сиональный праздник. В этот 
день мы отправились на стадион 
«Локомотив», чтобы узнать у ра-
ботников стадиона все тонкости 
ледовой подготовки.

ХОЛОДНОЕ ДЕЛО

Работники стадиона «Локомотив» — о том,  
как заливают, берегут и «лечат» лед

Раньше лед заливали вручную, причем с этим мог 
справиться любой работник стадиона или катка

Леонид Гончаров с ледовым комбайном — эта 
универсальная машина может чистить снег, срезать 
неровности, заливать свежий слой
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«Никаких пирогов!»
Понятие «заслуженный отдых» 

у космонавтов весьма растяжи-
мое: они летают, пока позволяет 
здоровье. Например, российский 
космонавт Павел Виноградов в свою 
третью экспедицию отправился в 
возрасте 59 лет, а самый пожилой 
астронавт американец Джон Гленн 
побывал в околоземном простран-
стве в 77 лет. Вполне закономерно, 
что и сибиряк Анатолий Иванишин 
намерен еще долго бороздить кос-
мические просторы.

— Как моряки рвутся в море, так 
и космонавты — в экспедиции. Ко-
нечно, он хочет лететь, сейчас тре-
нируется в отряде, упорно работает, 
— рассказывает мама космонавта 
Нина Николаевна. — Никаких под-
робностей об экипаже и полете пока 
нет, но Толя готовится. Даже свой 
день рождения он провел на работе, 
только и успели созвониться утром.

Внутренняя самодисципли-
на — это то, что всегда отличало 
Иванишина. Что говорить про 

трудовые будни, если даже в отпу-
ске Анатолий остается верен своему 
распорядку и строгим привычкам: 
ранний подъем, поход в спортзал, 
активный отдых (например, катание 
на лыжах), правильное и сбаланси-
рованное питание.

— Толя разборчив в еде: жирное 
не ест, масло на хлеб не намажет, 
конфетку лишний раз не возьмет. На 
случай перекуса у него всегда найдут-
ся орехи, — замечает Нина Николаев-
на. — И каждый раз, когда собирается 
домой в Иркутск, предупреждает всех 
родных: «Никаких пирогов!».

От отца к сыну 
Еще в детстве Анатолий проявлял 

исключительную самостоятель-
ность. Когда Иванишины отправ-
лялись пешком на дачу, маленький 
Толя шагал впереди всех, напевая: 
«Я командир», — и ни за что не 
соглашался пойти на руки. А когда 
пришло время поступать в школу, 
Толя сразу заявил: «Не надо меня 
провожать, я сам!».

Сейчас удивить Анатолия подар-
ком на день рождения нелегко, а 
вот в детстве все было просто — на 
каждый праздник будущий космо-
навт получал очередную авиамо-
дель. С маленьких самолетиков и 
начался его путь в большой космос. 
Тяга к небу передалась Анатолию 
от отца — Алексея Анатольевича. 

Он всю жизнь посвятил уголовному 
розыску, хотя с детства мечтал стать 
летчиком.

— Папа всегда его учил: «Муж-
чина должен быть профи в своем 
деле», — говорит Нина Николаевна. 
— И Толя следовал этому принципу: 
никогда не бездельничал, упорно 
трудился, не пасовал перед трудно-
стями и добился своей цели — поко-
рил космос.

Редкой целеустремленностью и 
трудолюбием Анатолий Иванишин 
наградил и своего сына Владислава.

— Владик у нас золотко! В сен-
тябре он выступал в Манчестере на 

международном форуме програм-
мистов, у него был 40-минутный 
доклад на английском языке, — с 
гордостью рассказывает бабушка.

Анатолий Иванишин отмечен 
медалью «Золотая Звезда» Героя 
России, орденом «За заслуги перед 
Отечеством», другими наградами. В 
прошлом году Анатолия удостоили 
звания почетного гражданина Ир-
кутска. Но, несмотря на признание 
и космические подвиги, наш земляк 
не перестает повторять: «Это просто 
моя работа, что тут героического?..»

Яна Шутова 
Фото из архива семьи Иванишиных

НА РАБОТУ — В КОСМОС
Анатолий Иванишин готовится к третьему полету

15 января космонавтуиспы-
тателю и нашему земля-
ку Анатолию Иванишину 

исполнилось 50 лет. Эта цифра у 
многих вызвала удивление: под-
тянутый, спортивный, еще не 
знающий седин Иванишин вы-
глядит моложе. Да и с профес-
сиональной точки зрения он в 
самом расцвете сил — за плечами 
Иванишина два полета на МКС, 
причем второй — в качестве ко-
мандира экипажа. Отправится ли 
иркутянин в свое третье внезем-
ное путешествие и что помогает 
ему оставаться в тонусе?

ИНТЕРЕСНО
 9 Анатолий Иванишин с детства увлекался полетами. В школьные годы 
он занимался в парашютной секции и конструировал авиамодели.

 9 С первого раза не поступил в Черниговское военное летное училище 
из-за небольших проблем со зрением. Но через год Иванишина все-
таки зачислили в этот престижный вуз — а все благодаря регулярной 
гимнастике для глаз. Кстати, училище он окончил с золотой медалью.

 9 В отряд космонавтов Анатолий также попал лишь со второй по-
пытки. В 1997 году врачебная комиссия отказала ему по причине 
высокого роста (182 см). Иванишину порекомендовали заниматься 
штангой, чтобы стать ниже. Через 6 лет стандартные параметры 
изменились — и Анатолия приняли в отряд космонавтов. Начались 
тренировки в Центре подготовки космонавтов имени Ю.А.Гагарина.

 9 В первый космический полет Иванишин отправился 14 ноября 
2011 года в качестве бортинженера корабля «Союз ТМА-22». Вме-
сте с Антоном Шкаплеровым и Дэниелом Бербэнком он провел на 
МКС 165 суток, 7 часов и 31 минуту.

 9 Старт второй экспедиции состоялся 7 июля 2016 года. На этот раз 
Иванишин возглавил экипаж корабля и провел в космосе 115 суток 
вместе с астронавтами JAXA Такуя Ониши и NASA Кэтлин Рубинс.

 9 В общем счете Иванишин провел в космосе более 280 суток.
 9 В декабре 2013 года ему было присвоено звание Героя России. 
В мае 2018 года Иванишин стал почетным гражданином Иркутска.

Пятиклассник Толя Иванишин на фоне павильона 
«Космос» на ВДНХ. Снимок оказался судьбоносным:  
через 30 лет мальчик вырос и покорил настоящий космос! 

Для космонавта важны 
не цифры в паспорте, 

а состояние здоровья. 
Сибиряк Анатолий 

Иванишин в свои 
50 лет отлично 

выглядит и остается 
в космическом строю
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Кукольные спектакли
— Я коренной иркутянин, — рас-

сказывает Яков Михайлович. — 
Больше всего в нашем городе я лю-
блю мою родную улицу Тимирязева. 
Отец Михаил Романович Воронов 
во время Великой Отечественной 
войны служил в артиллерии, долго 
воевал в Польше, дошел до самого 
Берлина. Потом трудился на иркут-
ской слюдяной фабрике, был заслу-
женным рационализатором. Мама 
Феня Яковлевна работала старшим 
врачом в иркутской городской ско-
рой помощи. Мой родной двор — на 
Тимирязева, 47. Как раз напротив 
пожарной башни находился мой 
детсад. Люблю гулять здесь — вспо-
минаю школьные годы, родителей, 
друзей...

Дедушка с бабушкой жили рядом, 
на улице Декабрьских Событий, 72. 
Яков Либенсон был известным ир-
кутским художником. Он умер еще 
до рождения внука, мальчика назва-
ли в его честь. Яков Воронов окон-
чил школу-десятилетку, которая 
находилась здесь же, через дорогу.

— Потом мы жили и на Депутат-
ской, и на Ударника, — продолжает 
актер. — Я уже давно живу на Карла 
Либкнехта. Но меня все равно тянет 
сюда, на Тимирязева. К тому же 
здесь находится и наше театральное 
училище! Можно сказать, что учил-
ся я дома...

"
Первоначально Яков 
Воронов собирался стать 
следователем: он всегда 
увлекался детективами, 
любил разгадывать 
запутанные истории. 
Даже сдал два экзамена 
на юрфак. Но неожиданно 
передумал и решил 
поступать в театральное 
училище.

— Мама была настоящей театрал-
кой, постоянно брала меня на спек-
такли. Ее знакомая доставала нам 
контрамарки, — улыбается заслу-
женный артист России. Больше 

всего мама любила оперетту. Вот и я 
с детства устраивал дома кукольные 
представления. Помню, расставлю 
стулья, посажу напротив родителей 
и показываю им и моему брату спек-
такли,  у меня была одна любимая 
тряпичная кукла Буратино.

Со второго курса театрально-
го училища Яков ушел в армию, 
отслужил два года в Саратове, в 
Военно-воздушных силах. Потом 
вернулся на другой курс. Актерское 
мастерство преподавали семь педа-

гогов, но главным из них он всегда 
считал Виталия Константиновича 
Венгера.

Многослойный театр
— С нашего курса сразу семе-

рых выпускников взяли на работу 
в драмтеатр, — вспоминает Яков 
Михайлович. — В то время там ста-
вили «Макбета» по Шекспиру, и мы 
исполняли стражников. Эта малень-
кая роль до сих пор мне дорога. У 
меня не было слов, я просто держал 
копье. Сделал себе бородку для со-
лидности, загримировался. Очень 

пере-

живал перед этим своим дебютным 
выходом...

Сколько потом он выходил на 
подмостки — не сосчитать! Толь-
ко в суперпопулярной постановке 
«Василиса Прекрасная» Воронов 
появлялся на сцене более 500 раз. 
Он переиграл в этом спектакле все 
роли, кроме главной, конечно. Как 
ни парадоксально, но мужествен-
ный Воронов перевоплощался и 
в женщин: театралы до сих пор 
помнят его служанку Анджелику в 
спектакле «Бедный Пьеро» по пьесе 
Акилле Кампаниле.

— Все роли для меня одинаково 
важны, — продолжает Яков Ми-
хайлович. — Критики чаще других 
вспоминают моего Ленни в спек-
такле «Люди и мыши» по Джону 
Стейнбеку и Менахема-Мендла в 
«Поминальной молитве» Григория 
Горина. А сегодня я готовлюсь к 
«Старомодной комедии», кото-
рую мы играем вдвоем с Ольгой 
Шмидгаль... Для меня очень важно 
выходить именно на эту сцену. Вы 
не представляете, насколько у нее 
мощная энергия! И еще у нас в 
Иркутске самый лучший зритель 
— чуткий, внимательный, сопере-
живающий. Мы много гастроли-
ровали — от Куйтуна до Германии 
— видели разную публику. Но 
только в нашем театре случается… 
чудо. В самом неожиданном месте 
в спектакле возникает пауза — и ты 
чувствуешь, что в этом огромном 
зале буквально каждый человек 

НЕСКОЛЬКО ИПОСТАСЕЙ
Яков Воронов — о театре, учителях,

Когда он идет по улице, про-
хожие невольно оборачи-
ваются: высокий мужчина 

с густой шевелюрой и черными 
усами. Он выделяется яркой 
внешностью и какойто особой 
внутренней энергией. Яков Во-
ронов — заслуженный артист РФ, 
более сорока лет он работает в 
драматическом театре имени Ох-
лопкова. Мы встретились с ним 
на углу улиц Декабрьских Собы-
тий и Тимирязева. Здесь жили его 
родители и дедушка с бабушкой. 
Здесь он провел детство и юность.

Родители артиста Михаил Романович  
и Феня Яковлевна Вороновы

«За пожарной башней 
раньше был детский 
сад, куда маленьким 

я ходил. Удивительно, 
но эта каланча 

и сегодня кажется 
огромной!»

Яша и автомобиль (машин 
тогда в Иркутске почти и не было)

«В этом дворе у бабушки Ольги 
Иосифовны и прошло мое детство! 
Я рубил здесь дрова и воду таскал 
из этой колонки!»

Срочную службу юноша проходил  
в ВВС под  Саратовом



924 января 2019 года | № 3 (892) | ИРКУТСКirkutskinform.ru ПРОГУЛКА ПО ИРКУТСКУ

замер. И он проживает этот момент 
вместе с тобой!..

Мы стоим напротив драмтеатра. 
Яков Михайлович улыбается и ла-
сково называет его «заводом».

— У нас ведь круглые сутки идет 
производство, — продолжает мой со-
беседник. — Сейчас только полдень, 
но все артисты уже заняты: и моло-
дежь, и люди старшего поколения. 

"
Здесь занимаются 
сценической речью, там 
идет монтаж декораций 
к вечернему спектаклю, 
на новой сцене началась 
репетиция. Жизнь кипит 
каждый день! 

— Спасибо нашему директору 
Анатолию Стрельцову. Именно он 
сделал так, чтобы наш театр жил 
и продолжал развиваться. Рекон-
струкция здания — это прежде всего 
его заслуга.

«Многослойный» — так характери-
зует свой театр Яков Воронов. Труп-
па всегда состояла из стареньких, 
зрелых и молодых артистов. Сам Яков 
Михайлович теперь уже ближе к ста-
реньким. Хотя для него старшее поко-
ление навсегда осталось связанным 
с именами народных артистов РФ 
Виталия Венгера и Виктора Егунова.

— Восьмидесятые были у нас не-
много «нафталиновыми». Партсо-
брания регулярно проходили, — го-

ворит актер. — Девяностые выдались 
сложными и прорывными. В нуле-
вые при общей стабильности было 
много экспериментов. А сейчас на-
ступило очень интересное, насыщен-
ное время — как раз для меня. Ведь 
мне постоянно нужно что-нибудь 
делать, не могу сидеть на месте.

Фарс русского хоккея
Мы стоим напротив стадиона 

«Труд». Это место тоже для Якова 
Михайловича знаковое.

Вот уже 18 лет Яков Воронов 
комментирует по телевидению и 
на ютуб-каналах матчи по русско-
му хоккею. Четырежды иркутянин 

признавался Федерацией хоккея 
с мячом России лучшим коммен-
татором в стране и даже получил 
почетный знак за личный вклад в 
развитие этого спорта. Трансляции 
Якова Воронова можно слушать как 
радиоспектакли.

— Конечно, вначале я «топил» 
за своих: всегда старался их под-
держать, — смеется Яков Михай-
лович. — Со временем научился 
комментировать ровно, нейтраль-
но. Всегда серьезно готовлюсь к 
каждой трансляции: поднимаю 
архивы, изучаю информацию об 
игроках, делаю заготовки... А по-
сле эфира долго не могу заснуть: 
заново проигрываю в голове матч. 
Понимаете, моя главная задача — 
популяризировать наш любимый 
вид спорта. Сейчас есть проблемы 
с посещаемостью матчей. Поэтому 
если даже игра скучная, я стара-
юсь удержать внимание зрителя до 
самого конца. У нас лучшие в мире 
болельщики! Мы все друг другу как 
братья, даже с фанатами других 
клубов. Добродушие, поддержка 
и веселье — вот отличительные 
особенности поклонников русского 
хоккея. Для сравнения: вы знаете, 
какие жесткие разборки происходят 
у футбольных болельщиков?

Впервые маленького Яшу отец 
привел с собой на стадион «Труд» 
поболеть за тогдашний «Локомо-
тив»: мальчика просто не с кем 
было оставить дома. Было холодно, 
иркутская команда проиграла 6:0.

— И с тех пор 55 лет я хожу болеть 
за русский хоккей, — улыбается Воро-
нов. — Сегодня моя комментаторская 
кабина находится как раз напротив 
того места, где я впервые увидел эту 
игру. За свою жизнь я как будто сде-
лал полный круг вокруг стадиона.

Театр и хоккей — две его главные 
страсти. Он набирается сил в каж-
дой из этих стихий. Причем все сло-
жилось как нельзя удобнее: театр и 
«Труд» как раз находятся рядом.

На вопрос о том, к какому теа-
тральному жанру ближе всего хок-
кей, Воронов без раздумий ответил:

— К фарсу! Неожиданностей и па-
радоксов в этой игре всегда много, 
результат встречи может поменять-
ся за несколько минут.

Постоянная 
импровизация

Прохожие оглядываются на высо-
кого, красивого мужчину с копной 
седых волос, кто-то узнает его. Яков 
Воронов — еще и один из самых 
профессиональных иркутских веду-
щих-конферансье.

— Тамада — очень серьезная про-
фессия, — считает Яков Михайло-
вич. — Понимаете, на каждой свадь-
бе собираются абсолютно разные 
люди: по возрасту, интересам, под-
вижности. И моя задача — сделать 
так, чтобы все оказались задейство-
ваны и всем было хорошо! Добиться 
этого можно только при тщательной 
подготовке и при постоянной им-
провизации. Свадьбу нужно играть 

как спектакль. На празднике все 
должно бурлить! Я провел много 
свадеб, причем среди них были не 
только русские, но и китайские, 
грузинские... Это очень интересная 
работа, которая дает мне, артисту, 
много ценных навыков.

"
Яков Воронов — один 
из лучших ведущих 
благотворительных 
аукционов во всей стране. 
В марте он собирается 
в Москву — проводить 
акцию, которая должна 
помочь собрать деньги 
для одного из детских 
фондов.

— Похвастаюсь: после одного из 
аукционов ко мне подошел Дмитрий 
Харатьян и сказал, что сам так бы не 
смог, — продолжает артист. — Мне 
нравится, что все аукционы сегодня 
максимально открытые. Любой че-
ловек потом может проследить, что 
было куплено для детей на собран-
ные деньги.

Еще одна ипостась, в которой 
ярко проявил себя наш собеседник, 
— театральные капустники. Это осо-
бый жанр концертов-розыгрышей, 
которые проходят, как правило, 
после больших фестивалей. Свыше 
двадцати лет назад в Иркутском 
драмтеатре сформировалось трио 
Владимира Орехова, Николая Ду-
бакова и Якова Воронова, которые 
искрометно выступали на самых 
разных площадках. Современные 
резиденты «камеди клаб» и «стен-
дапа» могли бы только позавидо-
вать уровню юмора и импровизации 
этих артистов.

— Начинали мы еще с моим учи-
телем Виталием Константиновичем 
Венгером. У нас был дуэт «Виляш-
ка», названный так по нашим име-
нам, — вспоминает Воронов. — А по-
том уже с Дубаковым и Ореховым 
мы дважды становились лауреатами 
всероссийского фестиваля театраль-
ных капустников «Веселая коза». 
Причем, когда в конце 90-х мы пер-
вый раз приехали на этот фестиваль 
в Нижний Новгород, организаторы 
даже не поверили, что мы из Ир-
кутска. Для них было удивительно, 
что мы проделали путь в пять тысяч 
километров, чтобы показать свои 
сценки.

Мы завершаем нашу прогулку 
возле стен драмтеатра. Яков Михай-
лович смотрит на вечернее осве-
щение улицы Карла Маркса: снуют 
машины, после рабочего дня ирку-
тяне идут домой, в сквере гуляют 
влюбленные пары.

— Я люблю Иркутск, — говорит 
Яков Воронов. — Он близок мне 
и созвучен. Я искренне горжусь 
родным городом. С каждым годом 
Иркутск становится все лучше. А мы 
становимся старше...

Андрей Колганов 
Фото Валентина Карпова, 

Андрея Семакина  
и из архива Якова Воронова

ОДНОГО АКТЕРА
хоккее и родном городе

В «Поминальной молитве» 1998 года — вместе со своим 
учителем народным артистом РФ Виталием Венгером

Яков Воронов ходит болеть за русский хоккей уже 55 лет

В «Старомодной комедии» Яков Воронов играет вместе 
с Ольгой Шмидгаль

«Здесь несколько десятилетий стояла скамейка. Вечерами мы сидели на ней 
и смотрели на проезжавшие трамваи»
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Виновата или не 
виновата?

Надо помнить, авиабилет — это 
ваш договор с авиакомпанией, по 
которому она обязана доставить 
клиента к месту назначения или по-
заботиться о нем, если вдруг что-то 
пойдет не так.

— Законодательством четко 
установлены случаи, в которых 
компания-перевозчик не несет от-
ветственности перед пассажирами 
за задержку или отмену рейса, — 
говорит юрист Елизавета Сельве-
сюк. — Например, если произошли 
природные стихийные бедствия 
(землетрясения, наводнения, пожа-
ры, тайфуны). Причем это правило 
распространяется на природные 
явления как в точке вылета, так и 
в месте прибытия.

Вины авиакомпании не будет и 
в случае, если изменились условия 
общественной жизни (военные 
действия, вспышки эпидемий), 
влияющие на безопасность полетов, 
а также если начались националь-
ные забастовки, на государствен-
ном уровне объявлен карантин или 
введено ограничение перевозок на 
определенных направлениях.

— Также задержка или отмена 
рейса может быть связана с устра-
нением неисправности лайнера, 
которая угрожает жизни и здоровью 
пассажиров, — продолжает юрист.

Во всех остальных случаях вина 
лежит на авиакомпании: будь то 
овербукинг, когда билетов прода-
ется больше, чем мест в самолете, с 
расчетом, что часть пассажиров не 
явятся на рейс; нестыковки в распи-
сании и прочие внутренние дела, в 
детали которых перевозчик вряд ли 
будет посвящать своих пассажиров.

Подавляющее число задержек 
авиарейсов происходит из-за не-
благоприятных метеорологических 
условий, угрожающих безопасности 
пассажиров воздушного судна.

— В таких ситуациях вылеты мо-
гут быть перенесены по требованию 
компетентных органов, а пассажир 
не вправе требовать компенсацию от 
авиакомпании. При этом в аэропор-
ту должны быть отменены или пере-
несены все рейсы, — подчеркивает 
Елизавета Юрьевна.

Поставьте отметку
А вот если вы застряли в аэропор-

ту и авиакомпания не может дока-
зать своей непричастности к форс-
мажору, то в соответствии с законом 
«О защите прав потребителей» она 
обязана выплатить пассажиру три 
процента от стоимости авиабилета 
за каждый час ожидания.

Если ожидание займет более двух 
часов, то человек вправе рассчиты-
вать на комнату матери и ребенка, 
которая предоставляется для одного 
пассажира с ребенком не старше 
семи лет; два телефонных звонка 
или два сообщения по электронной 
почте и прохладительные напитки.

Если ожидание займет более 
четырех часов, вы имеете право 
на горячее питание каждые шесть 
часов днем и каждые восемь часов 
в ночное время.

— Также пассажира обязаны 
бесплатно доставить до гостиницы, 
разместить в ней и вернуть обратно 
в аэропорт, — продолжает юрист. 
— Ваш багаж все это время должны 
хранить абсолютно бесплатно.

"
Важно не забыть 
поставить отметку на 
билете или посадочном 
талоне о том, что рейс 
задержан. Это поможет 
в дальнейшем получить 
компенсацию. Отметку 
ставит представитель 
авиакомпании, который 
регистрировал вас на 
рейс. 

В случае если паспортный кон-
троль уже пройден, нужно найти 
представителя рядом с гейтом, 
зарезервированным для вашего 
самолета.

Также можно сфотографировать 
табло, на котором высветилась 
информация о задержке или отме-
не рейса. Это может понадобиться 
для дальнейшего возврата денег за 
билет и получения компенсации.

Представители перевозчика 
обязаны дать пассажирам четкие 
разъяснения и инструкции о том, 
как необходимо действовать в сло-
жившейся ситуации.

Если же авиакомпания еще при 
задержке рейса проигнорировала 
ваше право на получение компенса-
ции и не дала никаких разъяснений, 
вы можете собрать документы и ре-
шить вопрос в досудебном порядке.

— Из документов вам понадобят-
ся: билет с отметкой об отмене или 
задержке рейса, квитанции и чеки 
за питание и проживание во время 
ожидания, письма и пригласитель-
ные, если вы летели на семейное 
торжество или у вас было какое-то 
бизнес-мероприятие, — уточняет 
Елизавета Сельвесюк.

Правда, в российском законода-
тельстве не указаны четкие сроки 
возврата денег за несостоявший-
ся перелет. Как правило, возврат 
может занять от двух месяцев до 
полугода.

Письмо с уведомлением 
Вручить претензию с копией 

документов можно представителю 
авиакомпании лично или подать 
жалобу через сайт. Более надежный 
способ — отправить заказное письмо 
с уведомлением о вручении. Так у 
вас на руках будет доказательство, 
что авиакомпания получила жалобу. 
У перевозчика есть 30 дней, чтобы 
рассмотреть вашу претензию и дать 
ответ. Сохраните переписку с пред-
ставителями авиакомпании. Это 
тоже будет одним из доказательств, 
если дело дойдет до суда.

Подать документы на получение 
компенсации или возврат средств 
необходимо в течение шести месяцев 
со дня задержки или отмены рейса.

Если пассажир не смог улететь, 
потому что ему не предоставили 
место в самолете согласно приоб-
ретенному билету, то авиакомпа-
ния также признается виновной и 
должна выплатить компенсацию 
пассажиру.

Может так случиться, что рейс 
отменяется за несколько дней до 
вылета. В этом случае пассажир 
может рассчитывать на альтерна-
тивный вариант полета, предло-
женный ему авиакомпанией. При 
этом пункт назначения изменяться 
не должен. Человек также вправе 
требовать возврата полной стоимо-
сти билета, в том числе билета на 
рейс с пересадкой и билета туда-
обратно.

— Возврат средств осуществляет 
агент, у которого пассажир приоб-
рел билеты, в течение трех месяцев 
с момента отмены рейса, — говорит 
юрист. — Если отмена или перенос 
произошли в день осуществления 
рейса или уже по прибытии в аэро-
порт, пассажир может рассчитывать 
на предложенный авиакомпанией 
альтернативный вариант полета 
другим бортом или другой авиа-
компанией. При этом разница в 
стоимости билетов с пассажира не 
взимается.

А вот если из-за задержки само-
лета ваш отдых в пункте назначения 
стал короче, вы можете потребовать 
от туроператора возврата средств за 
все оплаченные, но неиспользован-
ные услуги.

Анастасия Дарчук

Перелеты давно и прочно 
вошли в жизнь современ-
ного человека. Полеты на 

самолете удобны, экономят время 
и отнимают меньше сил, чем, ска-
жем, путешествия на поезде. За 
несколько часов можно оказать-
ся в любой точке мира. Но когда 
рейс отменяют или задерживают 
вылет, ваши планы рушатся. Что 
в таких случаях делать, кто за 
это несет ответственность и что 
полагается пассажиру за непред-
виденную задержку?

СПРАВКА
Если авиакомпания не предложила вам варианты дальнейших 
действий или вас не устроило предложенное, то вы можете 
организовать все самостоятельно за свой счет, а потом попробовать 
получить денежное возмещение. Для этого сохраните чеки за еду, 
транспорт, гостиницу и т. д.
Если вы решили оформить вынужденный возврат и в аэропорту 
есть представительство авиакомпании, то удобнее всего сделать это 
безотлагательно.
Бывает, что авиакомпания отодвигает вылет, когда пассажиры уже 
сидят в самолете. Юридически задержка рейса на борту ничем 
не отличается от задержки в аэропорту. Вам полагаются все те же 
бонусы.

На что имеет право пассажир в случае отмены  
или задержки авиарейса

ВЫЛЕТ ЗАДЕРЖИВАЕТСЯ
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С головы до пят 
— Кожа — это зеркало нашего ор-

ганизма. Каждый ее сантиметр, от го-
ловы до пяток, служит своеобразным 
индикатором, — подчеркивает Нина 
Андреевна. — Давайте пойдем сверху 
вниз: волос — первый критерий хоро-
шего питания. Ослабленные, склон-
ные к выпадению волосы говорят 
о том, что человек сидит на диетах, 
ограничен в белковой пище, овощах, 
минералах и витаминах. Если выпа-
дение волос носит очаговый характер, 
это указывает на серьезную инфек-
цию или интоксикацию — то есть не-
обходимо углубленное обследование.

На лице, как правило, отражается 
вся эндокринология: обменные про-
цессы, гормональный фон.

— Многие женщины страдают от 
мелкой поверхностной сыпи, со-
провождающейся зудом. Так про-
являются периоральный дерматит 
и демодекоз. Оба требуют лечения и 
наблюдения дерматолога, — продол-
жает специалист. — Если вы заме-
тили, что во время приема горячей 
пищи или напитков на лице выступа-
ет краснота и появляются высыпания, 
необходимо срочно сделать ФГС. 
Возможно, есть внутренние пробле-
мы с желудком и микрофлорой, идет 
формирование язвенных процессов.

На болезнь желудочно-кишечно-
го тракта могут указывать и другие 
внешние симптомы, например три 
параллельные глубокие борозды в 
верхней трети живота. В таком случае 
нужно незамедлительно пройти УЗИ, 
чтобы исключить перегиб шей-
ки желчного пузыря, заболевания 
печеночной и желчевыделительной 
систем.

— А вот на проблемы кишечника 
указывает тусклая, сухая, несвежая 
кожа. Такого пациента надо «расчи-
щать», — говорит Нина Андреевна. 
— Любые высыпания или воспаления 
лимфатических узлов в генитальной 
области свидетельствуют о наличии 
половой инфекции.

Кожа на ногах рассказывает о 
состоянии сосудов. Если на фоне 
варикоза появилась экзема — значит, 
задеты сосуды; если мучают трофи-
ческие, глубокие язвы — скорее всего, 
есть закупоренность внутренних со-
судов. В обоих случаях помочь сумеет 
только сосудистый хирург.

Нельзя забывать и про ту часть 
тела, на которой все держится, — 
стопы. Повышенная сухость пяток 
считается симптомом авитаминоза, 
а выраженная сухость всей стопы 
— прямым намеком на грибковое 
заболевание. Врожденную устойчи-
вость к грибку имеют лишь 15—20% 
населения, остальные заражаются 
очень легко. К счастью, при правиль-
но подобранном лечении избавиться 
от него нетрудно. 

50 оттенков кожи
Здоровая кожа должна быть прият-

ной на ощупь. Если же ваша «оболоч-
ка» постоянно сухая, потрескавшаяся 
и стариковатая (особенно у детей), в 
первую очередь проверьтесь на ато-
пический дерматит. Это заболевание 
передается по наследству и связано с 
высокой аллергизацией.

— При подозрении на атопиче-
ский дерматит следует убрать из дома 
кошек и собак, провериться на пара-
зитов. Здесь же следует упомянуть про 

так называемую гусиную кожу (серую, 
шершавую) — это стопроцентное пока-
зание для обследования на гельмин-
ты, — объясняет главный врач кожно-
венерологического диспансера.

Цвет кожных покровов — еще одна 
подсказка для дерматолога. Как из-
вестно, желтый оттенок связывают с 
гепатитом. Краснота с расширением 
сосудов и высыпаниями характерна 
для кожных болезней, которых на-
считывается более пяти тысяч. При 
обнаружении пигментных пятен (если 
это не связано с солнечным воздей-
ствием) не следует исключать патоло-
гию печени и желчевыводящих путей, 
а также обратиться к эндокринологу, 
возможно, это редкое заболевание 
надпочечников — бронзовая болезнь.

— Частый фурункулез может гово-
рить о сахарном диабете, а также об 
угнетении иммунитета, проблемах с 
питанием, избытке углеводов, — рас-
сказывает Нина Андреевна. — Сахар-
ный диабет проявляется и другим 
образом — когда кожа вокруг ногтей 
становится постоянно красной и при-
пухлой. Если же ногти поражены со 
свободного края, нужно лечить гри-
бок. Разрушенная ногтевая пластинка 
свидетельствует о нарушении обмен-
ных процессов, в таком случае необ-
ходимо показаться эндокринологу.

Плохим знаком считается почерне-
ние ногтя. Врач сразу заподозрит ме-
ланому — злокачественную опухоль 
кожи. Это самый агрессивный рак, 
который разносится кровью по всему 
организму и приводит к множествен-
ным метастазам. Предвестником 
меланомы также считаются пигмент-
ные новообразования, некрасивые 

синюшные, изъязвленные, гипертро-
фированные родинки.

Осторожно, косметика! 
Все чаще из уст косметологов 

можно услышать диагноз «синдром 
чувствительной кожи».

— Практически вся магазинная кос-
метика основана на добавках, зачастую 
низкопробных. Они действуют на са-
мом грубом уровне — попросту ощела-
чивают кожу, что приводит к сухости, 
— объясняет врач. — Медицинская 
косметика в этом смысле безопаснее: 
она проходит проверку, сертификацию, 
допускается в аптечную сеть. 

К синдрому чувствительной кожи 
приводит такая популярная процедура, 
как чистка. По словам дерматолога, в 
юном возрасте это абсолютно нецеле-
сообразно, ведь в процессе снимается 
нормальный адаптивный слой кожи.

— Потребность в специальном 
уходе за кожей, как правило, появ-
ляется только в 35—40 лет. До этого 
лучше не нагружать ее инъекциями, 
кремами, процедурами. Вместо этого 
вспомните средства домашнего ухода: 
жирная сметана, маски на основе яиц, 
дрожжей, растительного масла, — со-
ветует Нина Долженицина. — Если у 
вас нормальная кожа, не стоит искать 
внутренние болячки.

Яна Шутова 
Материал подготовлен при содействии 

департамента здравоохранения 
и социальной помощи населению 

администрации Иркутска

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

КОЖА, В КОТОРОЙ Я ЖИВУ
О каких проблемах внутренних органов может рассказать  

состояние вашей «оболочки»

Опытный дерматолог видит 
человека насквозь и бук-
вально взглядом сканирует 

заболевания внутренних орга-
нов. Подсказкой ему служит наша 
кожа. На ней, как на лакмусовой 
бумажке, отражаются все вну-
тренние процессы. О чем сигна-
лизирует цвет покровов, какие 
участки кожи за что отвечают, как 
следует выбирать мыло и крема 
— об этом мы поговорили с заслу-
женным врачом России, кандида-
том медицинских наук, главным 
врачом Иркутского областного 
кожновенерологического диспан-
сера Ниной Долженициной.

ЦИФРЫ
Кожа — самый крупный орган 
человека
2 кв. метра — примерная 
площадь кожных покровов 
взрослого человека
15% нашего веса — это кожа
26 секунд достаточно 
средству по уходу за кожей, 
чтобы попасть в кровь
40 тысяч омертвевших клеток 
кожи падает с нас каждую 
минуту
Самая тонкая кожа — на веках 
(менее 0,05 мм), самая толстая 
— на ступне, ее толщина 
может доходить до 3 мм
2—10% взрослых и 15—
30% детей имеют диагноз 
«атопический дерматит»

В Иркутске с 13 по 14 февраля 
прием ведет Сергей Александрович 
Иванов, врач высшей категории. 
Запись по телефонам:  
8 800 700 80 36, 8 (3952) 57 42 24. 
https://massage.bodion.ru/irkutsk.

Как известно из статистики 
Всемирной организации 
здравоохранения, 80% 

взрослого населения развитых 
стран страдает шейным остеохон-
дрозом и сопутствующими ему 
головными болями, а также голо-
вокружениями и общим ухудше-
нием самочувствия.

Мануальные техники, массаж и даже 
традиционное лечение капельницами и 
уколами со специальными препаратами 
способны улучшить состояние, снять 
боли, но через какое-то время симптомы 
возвращаются, что-то мешает довести 
лечение до конца.

Исследования нескольких тысяч 
пациентов выявили, что во многих 
случаях первопричина кроется в непра-
вильном положении первого шейного 
позвонка (атланта). Это влечет за собой 
неправильное распределение нагрузки 

по всему шейному отделу позвоноч-
ника, разрушение межпозвоночных 
дисков.

Все осложняется еще и тем, что из-за 
смещения нарушается кровоток по шей-
ным сосудам, что ведет к головной боли, 
мигреням, головокружениям, наруше-
ниям сна и чувству утомленности.

Еще в 1986 году на эту тему профес-
сор Ратнер написал книгу «Неврология 
новорожденных», где отмечает не толь-
ко наличие родовой травмы шеи у 87% 
пациентов, но и стремление закрыть на 
это глаза. Стоит отметить, что полу-
ченная при рождении травма не всегда 
видна и сказывается на пациенте только 
в зрелости.

К счастью, было разработано точеч-
ное воздействие на устранение смеще-
ния, или, как говорят в народе, правка 

атланта. Сегодня в России есть порядка 
20 таких специалистов — обученных 
врачей с высшим медицинским обра-
зованием, прошедших подготовку по 
атластерапии. Они применяют точечное 
аппаратное воздействие, в основе кото-
рого лежит высокочастотная вибрация, 
нацеленная на глубокие мышцы шеи, 
удерживающие атлант в неправильном 
положении.

В результате того что первый шей-
ный позвонок больше не смещен, шея 
начинает восстанавливаться, а крово-
обращение головы идет без затрудне-
ний. Таким образом, лечение шейного 
остеохондроза можно осуществить 
с успехом, а неприятности, которые 
его сопровождают, — головная боль, 
головокружение, утомляемость — уйдут 
вместе с ним.

ШЕЙНЫЙ ОСТЕОХОНДРОЗ — НЕ ПРИГОВОР
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КОРОТКО
Ансамбль народного 
танца «Любо-дорого» 
школы № 29 Иркутска 
занял три призовых 
места в номинации 
«Народный танец» 
на международном 
фестивале 
«Рождественские 
звезды». 
Конкурс проходил в Мо-
скве с 4 по 8 января 2019 
года.

Борьба была серьезной, 
ведь в соревновании уча-
ствовали 180 танцеваль-
ных коллективов, в том 
числе из Израиля, Чехии, 
Польши, Болгарии, ОАЭ. 
Иркутские школьники 
блестяще представили 
областной центр, заняв 
первое место в старшей 
группе, второе место в 
младшей группе и третье 
место в средней.

Светлана Кузнецова ока-
зала помощь в организа-
ции поездки на конкурс. 
К ней обратились руко-
водители ансамбля — и 
депутат думы Иркутска 
помогла найти недостаю-
щую сумму. 

"
Светлана 
Кузнецова уже 
четыре года 
поддерживает 
коллектив 
«Любо-дорого» 
и считает, что 
одаренные дети 
— это гордость 
Иркутска. 

Ребята заслуживают 
внимания со стороны 
бизнеса и власти.

Юные артисты из «Лю-
бо-дорого» участвуют и 
побеждают в творческих 
состязаниях, в том числе 
федеральных, а теперь 
в их копилке побед 
появился и междуна-
родный конкурс. Не все 
семьи могут позволить 
себе отправить ребенка 
в Москву или за границу 
на соревнования, поэто-
му помощь им зачастую 
оказывают меценаты.

Депутат Владимир 
Потапов поздравил с 
юбилеем жительницу 
своего избирательного 
округа № 33. 
Валентине Ильиничне 
Родиной исполнилось 80 
лет. Народный избран-
ник вручил имениннице 
поздравление и букет 
цветов.

— Сегодня иркутяне стар-
шего поколения — наши 
главные помощники в 
решении всех вопро-
сов, касающихся жизни 
города. Вы, как участник 
совета ветеранов № 12, 
внесли неоценимый 
вклад в эту работу. Ис-
кренне благодарю вас 
за активную жизненную 
позицию. От всей души 
желаю вам не терять 
бодрости духа, сохранять 
отличное настроение и 
оставаться сильной, му-
дрой женщиной, нашей 
опорой и поддержкой. 
Крепкого вам здоровья, 
благополучия, неисся-
каемой энергии и всего 
наилучшего! — с такими 
теплыми словами обра-
тился депутат к Валенти-
не Ильиничне.

Основным достижением думы Евге-
ний Стекачев назвал слаженную рабо-
ту депутатского корпуса, несмотря на 
кадровые и количественные изменения 
его состава. Именно эта сплоченность 
позволила принимать эффективные ре-
шения. Для избирательного округа № 28 
главным событием года стал ремонт ули-
цы Улан-Баторской. Он прошел в рамках 
приоритетного федерального проекта 
«Безопасные и качественные дороги» по 
многочисленным обращениям жителей 
Университетского.

— Совместно со специалистами 
комитета городского обустройства 
администрации Иркутска, с обществен-
никами из ТОСа «Университетский» 
и Гуманитарного центра-библиотеки 
имени Полевых и активными жителями 
мы обсуждали, какие работы необхо-
димо провести, — подчеркнул Евгений 
Стекачев.

В итоге был капитально отремон-
тирован проезд от объездной дороги 
Первомайский — Университетский до 
гимназии № 2, обустроены тротуары, 
установлен дорожный разделитель, 
расширена проезжая часть (там сделали 
дополнительную полосу для удобного 
выезда). Также установили ограждения 
и оборудовали один из пешеходных 
переходов лежачим полицейским и 
предупреждающим световым знаком. 
Улица стала более безопасной и удоб-
ной для водителей и пешеходов. Для 
микрорайона это большое достижение, 
ведь эта дорога была в очень плохом 
состоянии.

Важной частью своей депутатской 
работы Евгений Стекачев считает раз-
витие спортивной инфраструктуры. 
Устанавливаются уличные гимнасти-
ческие комплексы, поддерживаются в 
надлежащем состоянии воркауты для 
занятий физкультурой на свежем воз-
духе. Впервые их поставили именно в 
Университетском, что стало хорошим 
зачином для всего города.

Летом 2018 года Евгений Стекачев 
смонтировал возле березовой рощи 
рядом с общежитием ИГУ скейт-
площадку. Инициатором создания 
спортивной зоны стал 12-летний ученик 
гимназии № 2 Паша Свинин. Мальчик 
рассказал, что раньше ребята катались 
на скейтах и велосипедах на самодель-
ной площадке возле дома № 17, но в 
2017 году ее демонтировали, признав 
небезопасной. Новый участок нашли, но 
деньги городского бюджета на оборудо-
вание вкладывать было нельзя, так как 
земля не муниципальная. Но затягивать 
с решением вопроса не хотелось, по-
этому депутат выделил свои средства на 
обустройство спортивной зоны.

— Мы хотим, чтобы дети и подрост-
ки могли с пользой проводить время 
в шаговой доступности — площадка 
находится практически в самом центре 
микрорайона. Ребятам это нравится, 

мы будем продолжать работу. Ждем от 
них и других предложений, — отметил 
депутат.

Весной прошлого года Стекачев также 
приобрел спортивный комплекс для 
гимназии № 2. Рядом со школой нет 
стадиона, так как прилегающая к учеб-
ному заведению территория невелика. 
Однако возможность оборудовать уголок 
для активного времяпрепровождения 
ребят нашли. Площадка стала подарком 
Евгения Стекачева ученикам гимназии.

ЖК «Союз» активно развивается: 
строятся новые дома, увеличивается 
количество жителей, а значит, растут и 
потребности. 

"
В 2018 году здесь 
впервые появились две 
многофункциональные 
детские площадки — во дворе 
домов на улице Юрия Тена, 
10—12. Для самых маленьких 
жителей установили 
качели, песочницы и горки, 
а для ребят постарше 
оборудовали спортивную 
зону с комплексом различных 
турников и теннисным 
столом. Теперь здесь есть все 
для активного отдыха.

В 2019 году Евгений Стекачев на-
мерен уделять много внимания благо-
устройству, развитию транспортной и 
спортивной инфраструктуры микро-
района Университетского, ЖК «Союз», 
части Академгородка. Осенью жители 
Университетского определили, какие 
территории нуждаются в обновлении 
в 2019 году. Депутат подал их заявки в 
комитет городского обустройства. Так, 
в план на 2019 год вошло обустройство 
территорий возле домов № 64, 107, 108, 
109 и детского сада № 183. Планируется 
отремонтировать внутридворовые про-
езды, сделать парковки и тротуары.

Заявки на благоустройство регулярно 
поступают от жителей в течение всего 
года, каждое обращение регистрируется 
и принимается в работу.

В Пади Долгой, между Университет-
ским и Первомайским, планируется 
начать строительство крытого спортив-
ного Дворца с искусственным льдом. 
Подготовка проектно-сметной докумен-
тации началась в 2018 году.

— Заниматься там будет удобно в пер-
вую очередь жителям Университетско-
го, Первомайского и ЖК «Союз», хотя, 
думаю, эта площадка и в масштабах 
города станет уникальной и востребо-
ванной. Кроме того, это повысит при-
влекательность Иркутска, ведь крупная 
спортивная арена сможет принимать 
большие соревнования, а значит, будет 
притягивать внимание соседних горо-
дов, — отметил Евгений Стекачев.

Ведется работа и над определением 
земельных участков под строительство 
дороги в ЖК «Союз». Сделать еще один 
въезд попросили жители.

— Это дело не одного месяца, но уже 
проведено несколько совещаний, на 
которых мы со специалистами адми-
нистрации, областных и федеральных 
структур распланировали данный про-
ект. Он поможет организовать транс-
портные потоки как внутри жилого 
комплекса, так и на подъездах к нему. 
В этом году намерены начать непосред-
ственную разработку проекта дороги, — 
сообщил депутат.

Университетский в этом году отметит 
30-летие. Это один из самых молодых 
микрорайонов Иркутска. Раньше он 
считался спальным, но сейчас в нем 
создается необходимая инфраструктура 
для комфортной жизни: есть органи-
зации дошкольного, дополнительного 
и среднего образования, учреждения 
культуры и спорта, места отдыха.

— Мы стремимся к тому, чтобы наш 
район был цветущим, удобным и совре-
менным, чтобы люди хотели здесь жить 
и работать, растить детей. Горожане 
меня поддерживают в этом стремле-
нии, вместе с ними мы ставим задачи и 
претворяем их в жизнь, — подытожил 
Евгений Стекачев.

Мария Николаева 
Фото Валентина Карпова

СТАБИЛЬНОСТЬ 
И ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Евгений Стекачев подвел итоги прошлого года и рассказал 
о планах работы в своем избирательном округе

Председатель думы Иркутска 
с прошлого года работает 
на освобожденной основе и 

продолжает курировать свой изби-
рательный округ № 28 как депутат. 
Кроме того, спикер и его заместите-
ли решают вопросы жителей трех 
избирательных округов, депутаты 
от которых по разным причинам 
сложили свои полномочия.

Евгений Стекачев: «Шестой созыв думы работает последний год, и депутаты 
намерены приложить максимум усилий для выполнения наказов жителей»
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Турнир проходит в трех возраст-
ных категориях — это дети 9—11 
лет, 12—14 лет и 15—17 лет. В каж-
дой категории по четыре команды: 
«Бригантина», «Айсберг», «Сибир-
ский тигр», «Лига». В средней воз-
растной группе в финале сошлись 
ХК «Сибирский тигр» (Ленинский 
округ) и ХК «Айсберг» (Свердлов-
ский округ). Счет открыли «Тигры», 
однако «Айсбергу» удалось его 
сравнять. Затем ново-ленинские 
хоккеисты опять вырвались вперед, 
но свердловчане проявили характер 
и свели матч вничью 3:3. Позже 
была назначена серия буллитов, в 
которой победил ХК «Айсберг».

— В первом периоде наши игроки 
были не совсем собранны: думали, 
что игра пойдет легче, — отметил 
руководитель ХК «Айсберг» Де-
нис Давыдов. — Я сказал ребятам: 
«Если так будете играть, то кубок 
не получите, будет второе место, а 
не первое!». Удалось разжечь в них 
спортивную злость, так что настрой 

у них был только на победу. А когда 
дошло до серии буллитов, я дал 
возможность пробить тем, кто точно 
готов был это сделать. Всегда спра-
шиваю у хоккеистов: «Кто сможет 
забить?». И если вижу уверенность 
в игроке, то отправляю бить. Сегод-
ня они не подвели.

Отличился в этом финале сын 
Дениса Давыдова Миша: на его сче-
ту три забитых мяча и реализован-
ный буллит. Отец признается, что 
на тренировках и матчах Михаилу 
никаких поблажек не дает.

— С ним обращаюсь в пять раз 
строже, чем со всеми, — замечает 
Денис Геннадьевич. — А если бы я 
его жалел, мы бы сегодня не вы-
играли…

"
Хоккейному клубу 
«Айсберг» уже 20 лет, 
база его находится на 
Жуковского, 21. Основной 
состав «Айсберга» — 
мальчишки, которые 
живут рядом с хоккейным 
кортом, все с одного 
района. 

Есть взрослая команда, есть 
детские сборные. Игроки средней 
возрастной группы — это подростки, 
которые уже начинают заниматься 
хоккеем всерьез.

— Возраст 12—14 лет — формиру-
ющий, — считает Денис Давыдов. 
— В этом возрасте ребята переста-
ют болеть. Занятия ведь проходят 
на улице, и новички, бывает, часто 
простужаются. В 13—14 лет они ста-
новятся более крепкими и закален-
ными. Плюс в этом возрасте у них 
появляется чувство товарищества, 
подростки начинают переживать не 
за себя, а за команду. Выходить ли 
на профессиональный уровень — это 

выбор каждого. Многое зависит от 
родителей и от условий, которые соз-
даются для начинающих спортсме-
нов. Но даже если ребенок не станет 
профессиональным игроком, увле-
чение хоккеем наверняка останется с 
ним на всю жизнь.

Действительно, хоккей 
иногда увлекает целые 
семьи. В клубе «Сибир-
ский тигр», базиру-
ющемся в школе 
№ 53, играют брат и 
сестра Столяровы. 
Даше 11 лет, она за-
щитник, а Кирилл 
чуть помладше, он 
центральный напа-
дающий. С трибуны 
во время матчей за них 
обязательно болеет папа 
Алексей Столяров.

— Хоккей с шай-
бой нам нравится 
больше, чем с мя-
чом, кажется, что 
он зрелищнее, — признается Алек-
сей. — Учеба у детей в приоритете, 
но есть и мечта сделать из сына про-
фессионального спортсмена. Еще 
бы, он ведь даже играет под вторым 
номером, как Вячеслав Фетисов!

Даша хоккеем увлеклась за 
компанию с братом: Кирилл начал 
гонять шайбу раньше. Девочка к 
этому времени уже умела кататься 
на коньках, поэтому смело отправи-
лась играть с мальчишками.

— В первую свою тренировку было 
немного страшно: не все получалось, 
долго привыкала, — рассказывает 
Даша Столярова. — Играя с маль-
чишками, чувствую себя вполне 
нормально, они ко мне на равных от-
носятся. На льду поблажек не дают, 
да и я тоже могу жестко сыграть. 
Поначалу пыталась выступать на по-

зиции нападающего, но не понрави-
лось — стала защитником. Наш папа 
тоже играет в хоккей, и мы с ним за 
компанию. Еще я занимаюсь баскет-
болом и рисованием. Но все-таки 
хоккей мне нравится больше!

В феврале Центр развития спор-
та проведет такой же турнир 

для детей помладше — 
пяти-семи лет, чтобы 

посмотреть подрас-
тающее поколение, 
найти перспектив-
ных ребят. Такой 
серьезный отбор в 
спортивную школу 
обоснован, ведь в 

созданном отделе-
нии хоккея с шайбой 

будет вестись масштаб-
ная подготовка. Поэтому 

хотелось бы полу-
чить результат.

— Инструкто-
ры-методисты 
дворовых команд 

вкладывают всю душу в воспита-
ние своих игроков. И руководство 
спортивной школы прекрасно по-
нимает, что просто взять и забрать 
талантливого хоккеиста у тренера 
не совсем корректно, — отмечает 
директор Центра развития спорта 
Аркадий Журавлев. — Поэтому мы 
прорабатываем этот вопрос: как 
заинтересовать инструкторов, вы-
строить с ними взаимовыгодное со-
трудничество. Есть и такой момент 
— в спортивную школу набор идет 
с девяти лет, а на коньки многие 
пацаны встают в 4—5 лет. И в этот 
промежуток с ребенком тоже надо 
заниматься. Вот планируем, что ин-
структоры будут работать с игрока-
ми этого возраста.

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

Уважаемые налогоплательщики!
ИФНС России по Октябрьскому округу Иркутска (далее Инспекция) сообщает, что 
с 09.01.2019 в связи со сменой юридического адреса Инспекции —
664007 г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 47в —
изменился КПП получателя с 380801001 на 384901001.
Кроме этого, сообщаем об изменении с 04.02.2019 реквизитов банковских счетов, открытых 
территориальными органами Федерального казначейства в подразделениях Банка 
России на балансовом счете № 40101 «Доходы, распределяемые органами Федерального 
казначейства между бюджетами бюджетной системы Российской Федерации».

№ 
п/п

Наименование УФК 20-значный номер 
банковского счета, 
подлежащего закрытию

20-значный номер 
открываемого нового 
банковского счета

1 УФК по Иркутской области 40101810900000010001 40101810250048010001
Реквизиты для заполнения платежных документов на перечисление в ИФНС России 
по Октябрьскому округу Иркутска с 09.01.2019 до 04.02.2019:

Расчетный счет 40101810900000010001,
БИК 042520001, Отделение Иркутск г. Иркутск.
Получатель: Управление Федерального казначейства по Иркутской области (ИФНС России 
по Октябрьскому округу Иркутска).
ИНН 3808114244
КПП 384901001
ОКТМО 25701000.
Реквизиты для заполнения платежных документов на перечисление в ИФНС России 
по Октябрьскому округу Иркутска с 04.02.2019:
Расчетный счет 40101810250048010001,
БИК 042520001, Отделение Иркутск г. Иркутск.
Получатель: Управление Федерального казначейства по Иркутской области (ИФНС России 
по Октябрьскому округу Иркутска).
ИНН 3808114244
КПП 384901001
ОКТМО 25701000.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ТРУС НЕ ИГРАЕТ В ХОККЕЙ!
Состоялся открытый кубок Центра развития спорта Иркутска  

по хоккею с шайбой среди дворовых команд

Всем известно, что в столи-
це Приангарья популярен 
хоккей с мячом. А скоро в 

нашем городе начнет активно 
развиваться и хоккей с шайбой. 
В январе крытый корт «Олим-
пия» в Академгородке был пере-
дан городской спортивной школе 
«Центр развития спорта». И на 
его базе открывают отделение 
хоккея с шайбой. Чтобы набрать 
туда самых талантливых юных 
хоккеистов, Центр развития 
спорта провел открытый турнир 
«Январский лед» среди дворовых 
команд. Задача соревнований 
— не традиционное выявление 
победителей, а просмотр и отбор 
перспективных спортсменов.

Команда 
«Айсберг» — 

победители 
турнира 

«Январский 
лед—2019»

Даша Столярова играет 
в «Сибирском тигре»  

на равных с мальчиками

Для маленьких хоккеистов эти соревнования — возможность 
показать себя и пройти отбор в спортивную школу
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И опыт, сын ошибок 
трудных

— Я с детства знал, что буду ху-
дожником, — говорит Влад.

— С какого примерно возраста — с 
пяти, семи, десяти лет?

— Наверное, сразу, как только 
взял в руки кисть. Точную дату 
определить сложно.

Его отец, с которым у Владислава 
была очень сильная духовная связь, 
был художником-оформителем. 
Сейчас его назвали бы дизайнером. 
«Он был мне как товарищ, — го-
ворит сын об отце. — По-дружески 
поддерживал и направлял, приви-
вал чувство вкуса и стиля».

— Как и все мои сверстники, 
мальчишкой я рисовал танки, пуш-
ки, солдатиков, пользуясь професси-
ональными отцовскими красками и 
кистями. 

"
Я приходил на уроки 
рисования в школу 
и с нескрываемым 
удивлением смотрел, 
как мои одноклассники 
пользуются наборами из 
четырех, шести красок, в 
то время как я располагал 
24 цветами, — вспоминает 
Влад.

Дома на книжных полках стояли 
выписанные из ГДР и Чехослова-
кии журналы по дизайну, альбомы, 
рассказывающие о монгольском 
искусстве и японской гравюре. 
Кумирами отца были западные 
звезды рок-культуры, джаза, 
фьюжн, альтернативной му-
зыки. Вместе с ним он слушал 
Дженис Джоплин, King Crimson, 
Rolling Stones.

Мама Влада преподавала не-
мецкий язык студентам поли-
технического института и тоже 
гораздо больше интересова-
лась зарубежной литературой, 
нежели исконной бурятской 
культурой. Влад вспоминает, 
как на уроках в художественной 
школе, где он начал учиться в 
восемь лет, преподаватель чита-
ла ученикам мифы Древней Греции.

— Все дети с огромным нетерпе-
нием ждали этих уроков. Истории 
древнегреческих богов будоражили 
воображение, и я увлеченно рисовал 
их, забывая о времени, — рассказы-
вает художник.

На лето мальчика отвозили к 
бабушке. Но и в старой бурятской 
деревне Шитхулун признаки искон-
ной культуры стерлись под слоем 
советской символики.

— Это был обычный советский 
колхоз. Здесь еще оставались ста-

рики, которые разго-
варивали по-бурятски, 
резали баранов и вари-
ли бухлер, но традиций 
и культуры бурят здесь 
уже не было, — вспоми-
нает Владислав. — По-
гружения в материал, 
который помог бы мне 
ощутить свои корни, я, 
по сути, не имел.

Со временем Урбаха-
нов пришел к выводу, 
что западная культура 
не может дать ему опору 
в жизни и направление 
в творчестве. И тогда он 
начал соединять паз-
лы-стереотипы, достав-
шиеся в наследство от 
далеких предков и при-
обретенные в советские 
годы дедами и отцами, 
а также полученные на 
протяжении собственно-
го жизненного пути.

И гений,  
парадоксов друг

Но именно этот странный сим-
биоз Запада и Востока, вошедший в 
жизнь Влада Урбаханова с раннего 
детства, парадоксальным образом 
смоделировал его ни на что не по-
хожий творческий мир.

После окончания художествен-
ного училища он поступил в Иркут-
ский политехнический институт, где 
учился монументально-декоратив-
ному искусству. Его учителями были 

такие мастера, как Сергей Элоян и 
Виталий Смагин, которые привили 
ему способность философски мыс-
лить и смотреть вглубь вещей.

После девяти лет учебы он, как 
и отец, стал дипломированным 
художником-дизайнером, то есть 
оформителем. Было начало нуле-
вых — на смену краскам и кисти 
пришли компьютеры. Киноафиши 
с портретами популярных актеров, 
благодаря которым в советские годы 
выживали многие художники, ушли 
в прошлое. Зато появилось рыноч-
ное ноу-хау — реклама. Как грибы 
возникли рекламно-издательские 
конторы.

— За время учебы я устал от ма-
териальной зависимости и пошел 
работать дизайнером в рекламное 
агентство. Просто даже задумывать-
ся не хотел о том, чтобы заниматься 
искусством, — объясняет Влад.

Десять лет жизни ушло на чи-
стое ремесло — рекламные макеты 
для газет, журналов и билбордов, 

иллюстрирован-
ные календари. 
Минимум свобо-
ды, максимум 
зависимости от 
мнения заказ-
чика.

Когда появля-
лось свободное 
время, делал ил-
люстрации. Как 
признается сам 
художник: «Лю-
блю книжки с 
картинками». 
Его собственные 
рисунки на-
прямую отсы-
лали зрителя 

к бурятскому эпосу. 
Даже сказки Андер-
сена оформлены 
Урбахановым как 
этнические. В 2008 
году в Доме худож-
ника прошла первая 
выставка его работ.

Его картины напоминают 
причудливые разноцветные 
витражи, за которыми спря-

тан сказочный мир. В этом мире 
животные умеют говорить, люди 
растут не по дням, а по часам, 
бедные сильнее богатых и добро 
побеждает зло. Магическое по-
гружение в нереальность, кото-
рое возникает рядом с работами 
иркутского художника Владисла-
ва Урбаханова, подобно гравита-
ции, только с эффектом отрыва 
от земной тверди. 
Такая сила подвластна лишь 
понастоящему одаренным лю-
дям, но управлять ей — тяжелый, 
порой даже непосильный труд. 
Этот дар требует полной самоот-
дачи, и далеко не всякий человек 
способен отказаться от привя-
занностей земного мира и лю-
бимых людей, чтобы поселиться 
по другую сторону причудливых 
витражей.

Многие акварельные 
пейзажи Иркутска, 
созданные 
художником, 
навеяны детскими 
воспоминаниями

Художник Влад Урбаханов — о детских 
воспоминаниях, испытаниях и природе вдохновения

СВЕТЛЫЙ МАГ
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Ученики пяти иркутских образо-
вательных учреждений собрались в 
филиале музея для того, чтобы при-
нять участие во втором этапе город-
ского конкурса «Славные страницы 
истории России». Первый этап, на 
который прислали свои работы зна-
токи истории из 15 городских школ, 
проходил заочно. На очный тур 
конкурса прошли пять команд.

На первом этапе состязания 
конкурсанты представили свои 
проекты по исторической темати-
ке. Затем соревновались в знании 
картографии: нужно было опре-
делить памятные места Иркутска, 
связанные с Великой Отечественной 
войной, знаменательными датами 
и известными личностями. Кроме 
того, участникам предстояло пройти 
блиц-конкурсы «Узнай оружие» и 
«Военная история», а также разга-
дать исторический кроссворд.

"
В итоге жюри определило 
двух победителей: в 
конкурсе проектов 
лидером стал Иркутский 
технологический колледж, 
а в интеллектуальной 
игре — центр образования 
№ 10.

По словам научного сотрудника 
филиала музея «Солдаты Отече-
ства» Алены Перфильевой, конкурс 
был разделен на два этапа, чтобы 
ребята могли полнее проявить себя.

— Поскольку ключевой темой 
мероприятия организаторы сделали 
военную историю, вполне логично, 
что оно проводилось в стенах нашего 
музея. И хоть работа над проектом 
для участников, несомненно, явля-
ется серьезной, важно было дать им 
возможность показать свои знания, в 
том числе и в игровой форме, — по-
яснила Алена Перфильева.

Интеллектуальная викторина на 
знание военного прошлого в рам-

ках конкурса «Славные страницы 
истории России» была организована 
в Иркутске впервые. В дальнейшем 
планируется расширить количество 
участников, дополнить программу 
музыкальным и кино- конкурсами, 
добавить интерактив.

— Когда речь заходит о воен-
ной истории России, говорят, как 
правило, о глобальных вещах — 
сражениях, выдающихся полковод-
цах, вооружении. Почувствовать 
свою причастность к событиям при 
таком подходе учащимся сложно. 
А вот узнавая историю своей се-
мьи, школы, улицы, своего города, 
человек начинает ощущать себя 
частью родной страны. В этом и 
заключается главный смысл па-
триотического воспитания, — рас-
сказал директор Центра историко-
культурного наследия Иркутского 
государственного университета, 
старший научный сотрудник му-
зея истории Иркутска Александр 
Ануфриев.

По словам участников команды 
центра образования № 10, готовясь 
к состязаниям, они изучали исто-
рическую литературу и даже сами 
сняли фильм. Особенно интересным 
учащимся показался картографи-
ческий конкурс, в котором команда 
стала безусловным лидером.

Полезна была и экскурсия по 
музею. Школьникам и студентам 
показали основную экспозицию, 
дали подержать в руках настоящие 
автоматы, рассказали, как в во-
енное время обычная городская 
школа за сутки могла превратиться 
в госпиталь.

В конце мероприятия организа-
торы узнали мнение ребят о том, 
как бы они хотели преобразовать 
интеллектуальную игру, какие темы 
интересно было бы в нее добавить. 
Эта информация поможет органи-
заторам в проведении следующего 
конкурса.

Дарья Маркова 
Алексей Буренин

…А в 2009-м умер отец. И это 
было очень сильное потрясение, 
справиться с которым стоило ему 
больших усилий. Но тогда он еще не 
знал, что судьба готовит еще более 
тяжелое испытание.

— Я ушел из рекламного бизнеса 
в 2011 году, устав делать одно и то 
же. И начал задавать себе вопросы: 
кто я, чего хочу, куда дальше дви-
гаться? И я вернулся к живописи, 
— продолжает Влад. — Был момент, 
когда я стал писать акварельные 
пейзажи, в частности иркутские 
улицы, дома, дворы. Потом это 
увлечение прошло, и снова вернулся 
интерес к декоративным сказочным 
вещам.

Исчезнувшие пейзажи 
детства

Спустя пять лет после смерти отца 
в семье художника родились два 
мальчика — Баир и Ардан. Разница 
в возрасте у них совсем небольшая: 
Баир появился на свет раньше и 
именно поэтому здоров, Ардан — 
второй из двойняшек при родах 
получил тяжелую травму шейного 
позвонка. Как результат — детский 
церебральный паралич с серьезным 
нарушением работы опорно-двига-
тельного аппарата. Эта трагедия на-
долго выбила Владислава из колеи. 
По его собственному признанию, в 

таких ситуациях дать эмоциональ-
но-психологическую опору люди не 
могут.

— В атеистический период, еще 
до брака, сталкиваясь с труднораз-
решимой проблемой, бывало, об-
ращался к зеленому змию, — горько 
шутит Влад. — Сейчас мы с женой 
обращаемся к буддистской и шаман-
ской традициям, работаем с пси-
хологами. Как известно, есть пять 
стадий эмоциональной реакции на 
неизбежное: неверие, отрицание, 
торг, гнев и принятие. Мы уже дош-
ли до принятия…

Из-за болезни Ардана много 
энергии и времени у Влада уходит 
на семью. На лечение ребенка, ко-
торый обездвижен, нужны деньги, 
поэтому «перебраться» на сказоч-
ную сторону витража и творить ис-
кусство ради искусства удается лишь 
урывками.

— Когда все это на меня обру-
шилось, сложно было работать. 
Но сейчас вроде взялся… Правда, 
приходится отвлекаться на заказы. 
Пока провожу что-то вроде ревизии 
идей, — поясняет Влад.

Один из проектов, который меч-
тает осуществить художник, связан 
с визуализацией детских воспоми-
наний. Он хочет соединить пейзажи 
Иркутска, которые остались лишь 
в памяти, но уже не существуют в 
реальности, с переосмысленными 

в бурятской этнической традиции 
мифами Древней Греции. Уже есть 
ряд готовых работ — двор, через 
который маленький Влад ходил в 
школу; места на улице Халтурина, 
где расположена художественная 
школа. Есть Елена Троянская в 
образе бурятской девушки; богиня 
Диана, которая вышла на охоту в 
бескрайнюю степь.

— Я просто представил, как тор-
говцы, вернувшись со своим кара-
ваном из заморских стран в родные 
места, рассказывают сородичам о 
том, что видели и слышали. 

"
А люди, не зная ничего, 
кроме мест, где родились 
и выросли, мысленно 
переносят персонажей 
рассказа в привычную для 
них среду, — объясняет 
Владислав.

Пока идея еще витает в воздухе, 
и чтобы воплотить ее, нужно потру-
диться.

— Большой проект требует боль-
шой самоотдачи. Не очень пока 
получается, — честно признается 
Владислав.

— Не хватает вдохновения?
— Дело не в нем. У меня был 

период, когда я вдохновенно рисо-
вал депрессивные картины, просто 
страшные. Казалось, что выплесну 
все это на полотно и освобожусь. 
Но в реальности это не приносило 
мне облегчения, скорее наоборот, 
негатив только возрастал. Глядя на 
работы, понимал, что они никого 
не сделают счастливее. И я созна-
тельно отказался давать волю этим 
депрессивным образам.

— То есть, следуя логике писателя 
Лукьяненко, создавшего «Ночной 
дозор», вы светлый маг?

— Да, для меня рисовать темное 
оказалось непродуктивно. Я хочу, 
чтобы мои картины вдохновляли 
людей.

Нина Воронина 
Фото Валентина Карпова

ЗНАТОКИ ИСТОРИИ
В Иркутске прошла интеллектуальная игра  

для школьников и студентов

Интеллектуальное состя-
зание, посвященное во-
енной истории нашего 

города, состоялось в филиале 
«Солдаты Отечества». Ее ор-
ганизаторами выступили Ин-
формационнометодический 
центр развития образования 
областного центра и музей исто-
рии города Иркутска имени 
А.М.Сибирякова.

Помочь в лечении Ардана Урбаханова можно через фонд  
«Дети Байкала» https://detibaikala.com/campaign/pechalnyj-ardan/ 
Картины Владислава Урбаханова можно приобрести в галерее Dias по 
адресу г. Иркутск, ул. Седова, 40. Открытки «Бурятские народные сказки», 
иллюстрированные книги — в магазинах сети «ПродаЛитъ», «Кукуля» 
и в Центре бурятской культуры (ТЦ «Пассаж», ул. Литвинова, 18, оф. 308)

Любовь к книжкам с картинками привела к тому, что Владислав начал иллюстрировать сказки. Его рисунки напрямую отсылают зрителя к бурятскому эпосу
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ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

24 января 
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 10.30 
Премьера! «Фантом Вселенной» (12+), 
15.00 
Премьера! «От Чиксулуба до Тунгуски» 
(6+), 18.00 
«Экзопланеты» (10+), 19.30 
Наблюдения Луны, Венеры и Юпитера в 
обсерватории планетария: 06.30—08.30 
Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария: 12.00—16.00 
Наблюдения Марса в обсерватории плане-
тария: 18.00—21.00 
25 января 
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30 
Премьера! «От Чиксулуба до Тунгуски» 
(6+), 15.00 
«Возвращение на Луну» (10+), 18.00 
Премьера! «Фантом Вселенной» (12+), 
19.30 
Наблюдения Луны, Венеры и Юпитера в 
обсерватории планетария: 06.30—08.30 
Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария: 12.00—16.00 
Наблюдения Марса в обсерватории плане-
тария: 18.00—21.00 
26 января 
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00 
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 13.30 
Премьера! «Фантом Вселенной» (12+), 
15.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 16.30 
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 18.00 
Полнокупольный концерт «Бетховен. 
Симфония № 9». Партию саксофона ис-
полняет Андрей Гедеон (12+), 19.30 
Наблюдения Луны, Венеры и Юпитера в 
обсерватории планетария: 06.30—08.30 
Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария: 12.00—16.00 
Наблюдения Марса в обсерватории плане-
тария: 18.00—21.00 
27 января 
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 12.00 
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30 
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00 
«Зрение (10+), 16.30 
Премьера! «От Чиксулуба до Тунгуски» 
(6+), 18.00 
Премьера! «Фантом Вселенной» (12+), 
19.30 
Наблюдения Луны, Венеры и Юпитера 
в обсерватории планетария: 06.30—
08.30 
Наблюдения Солнца в обсерватории 
планетария: 12.00—16.00 
Наблюдения Марса в обсерватории 
планетария: 18.00—21.00 
28 января 
Наблюдения Луны, Венеры и Юпитера 
в обсерватории планетария: 06.30—
08.30 

Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария: 12.00—16.00 
Наблюдения Марса в обсерватории плане-
тария: 18.00—21.00 
29 января 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 10.30 
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 15.00 
«Экзопланеты» (10+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30 
Наблюдения Луны, Венеры и Юпитера в 
обсерватории планетария: 06.30—08.30 
Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария: 12.00—16.00 
Наблюдения Марса в обсерватории плане-
тария: 18.00—21.00 
30 января 
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30 
«Вода — космическая история» (6+), 15.00 
Премьера! «От Чиксулуба до Тунгуски» 
(6+), 18.00 
«Энергия Вселенной» (10+), 19.30 
Наблюдения Луны, Венеры и Юпитера в 
обсерватории планетария: 06.30—08.30 
Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария: 12.00—16.00 
Наблюдения Марса в обсерватории плане-
тария: 18.00—21.00 
31 января 
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 10.30 
Премьера! «От Чиксулуба до Тунгуски» 
(6+), 15.00 
«Возвращение на Луну» (10+), 18.00 
Премьера! «Фантом Вселенной» (12+), 
19.30 
Наблюдения Луны, Венеры и Юпитера в 
обсерватории планетария: 06.30—08.30 
Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария: 12.00—16.00 
Наблюдения Марса в обсерватории плане-
тария: 18.00—21.00 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30  
(130-й квартал). Тел. 79-79-09, 
принимаются коллективные заявки. 

МУЗЕИ

Отдел истории, ул. Франк-
Каменецкого, 16а. Тел. для справок: 
710-161. Выходной день — среда.
Постоянно действующая экспозиция  
«От археологии до ХХ века» (6+)
Выставка «Любящая вас Юлия Базанова» 
(6+) 
25 января 
Акция в честь Дня российского студен-
чества. День открытых дверей в Отделе 
истории для студентов, 10.00—18.00
27 января 
Лекционная программа для садоводов 
«Академия на грядках» — Е.С.Целютина 
(6+), 11.00
Городской выставочный центр имени 
В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3. Тел. для 
справок: 200-365. Выходной день — 
понедельник.
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+) 
26 января 
Работа студии «Маленький художник» 
(6+), 10.00—17.00 
Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. для справок: 204-494. Выходной 
день — среда.
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+) 
25 января 
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
О.П.Гамаюнов (12+), 11.30—15.30 
26 января 
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 11.00—18.00 

27 января 
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—18.00 
Мастер-класс по керамике в мастерской 
«Степашка». Мастер — Е.В.Сотникова 
(6+), 11.00—16.00
28 января 
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—18.00 
29 января 
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 14.00—18.00 
1 февраля 
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
О.П.Гамаюнов (12+), 11.30—15.30 
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 
5. Тел. для справок: 38-08-99. 
Выходной день — среда. 
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии, 
по заявкам (6+) 
Выставка к 100-летию ВЛКСМ «Иркутский 
комсомолец» — на службе Родины» (12+) 
Выставка к 100-летию Иркутско-Пинской 
дивизии «Командиры Иркутской диви-
зии» (6+) 
Музей городского быта,  
ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. для справок: 204-884. Выходной 
день — вторник.
Постоянно действующие экспозиции 
образа жизни иркутян второй половины 
ХIX и XX вв. (6+) 
27 января 
Курс исторического шитья «Мастерская 
белошвейки» (12+), 12.00

ТЕАТРЫ

Иркутский музыкальный 
театр имени Н.М.Загурского 
24 января 
«Веселая вдова» (12+), 18.30 
25 января 
«Барышня-крестьянка» (12+), 18.30 
26 января 
«Дон Кихот» + «Шахерезада» (12+), 18.00 
27 января 
«Две королевы» (16+), 18.00 
29 января 
«Юнона и Авось» (16+), 18.30 
30 января 
«Дамский портной» (16+), 18.30 
31 января 
«Сильва» (16+), 18.30 
Телефоны кассы: 34-21-31, 610-804. 

Филармония 
Концертный зал 
24 января 
Джазовый коллектив Bacchus jazz quartet 
(6+), 18.30 
26 января 
Концерт, посвященный памяти жертв 
холокоста (6+), 18.00 
27 января 
Концерт из цикла «Ключи от оркестра». 
Знакомство с духовыми и ударными ин-
струментами (6+), 15.00
29 января 
Концерт КСП «Мост» «Высоцкий» (6+), 
18.30 
31 января 
Концерт из цикла «Лучшие мелодии 
мира». World Music. The Best. Исполни-
тель — Александр Сага, гитара (6+), 18.30  
Органный зал 
24 января 
Музыкально-литературный вечер из цик-
ла «Великие влюбленные» — «К Элизе» 
(6+), 18.30 

25 января 
Музыкально-литературная встреча из 
цикла «Стань музыкою, слово» — «И пом-
нит мир спасенный» (6+), 14.00 
26 января 
Концерт из цикла «По канонам красоты». 
«Токкаты вечное движение». Исполни-
тель — Дечебал Григоруцэ, орган (6+), 
17.00 
27 января 
«Органный путеводитель». Исполнитель 
и ведущий — Дечебал Григоруцэ (6+), 
15.00 
Касса концертного зала: 24-11-00, 
ул. Дзержинского, 2. 
Касса органного зала: 500-121, 
ул. Сухэ-Батора, 1. 

Иркутский театр народной 
драмы 
27 января 
«Иван-царевич и Новый год». Новогод-
ний спектакль (6+), 12.00 
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Принимаются коллективные заявки 
на доставку билетов по месту учебы 
или работы. Телефон кассы: (3952) 
46-99-68. 

План спортивно-массовых и физкультурно-
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)
24—26 января 
Открытый традиционный турнир Иркутска по джиу-джитсу  
в дисциплине «не-ваза» Baikal Open. 
СК «Вымпел», ул. Трудовая, 115а, 10.00 

МБУК «Музей истории г. Иркутска имени А.М.Сибирякова»

Р
ЕК

Л
А

М
А

ОПЫТ  
РАБОТЫ  
ОТ 3 ЛЕТ 

ОБЯЗАТЕЛЕН.
ЗАРПЛАТА 
ВЫСОКАЯ,  

БЕЗ  
ЗАДЕРЖЕК.

ТРАНСПОРТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ  
ДЛЯ РАБОТЫ ВАХТОВЫМ МЕТОДОМ

ГЛАВНЫЙ МЕХАНИК
МАСТЕР ПО АВТОТРАНСПОРТНЫМ 

ГРУЗОПЕРЕВОЗКАМ
СПЕЦИАЛИСТ ПО ОХРАНЕ ТРУДА

АВТОСЛЕСАРЬ
АВТОЭЛЕКТРИК

ВОДИТЕЛИ КАТ. С

ТЕЛЕФОН В Г. ИРКУТСКЕ: (3952) 43-43-49

ТРЕБУЮТСЯ:

Эффектные  
ПЛАТЬЯ

Р
ЕК

Л
А

М
А

euromoda_irk

САЛОН  
ЕВРОМОДА  
– СКИДКА

г. Иркутск  
ФОРТУНА ГРАНД  
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50%Арт-галерея Dias 
24 января 
Выставка «Полет бессознательного» 
(16+), 18.30 
Адрес: ул. Седова, 40.  
Тел.: 8 (3952) 55-45-95, 99-10-88. 

Александр Сага


